

SUSCRIPCIONES

Capital, un mes... 2 pesetas

Fuera, trimestre... 6 "

PAGO ADELANTADO

NO se devuelven originales

NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS

la mañana

diario republicano

Redacción y talleres:

BONDA DE SANTA CLARA NUM. 7

Teléfono número 162

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director

FRANQUEO CONCERTADO

EN ALCAÑICES

Mitín del Partido Radical Socialista

Enorme entusiasmo.-El pueblo en masa acude al acto.-Discursos de los señores Calvo, Moreno y Galarza.-Los radicales-socialistas aclamados

Apenas ha mediado la mañana de este espléndido día dominguero, cuando este grupo de zamoranos que ha de convivir unas horas con esos otros hombres rudos y afectivos de Aliste, a los que les une el exponente de una idea común, emprende el viaje hacia la villa donde ha de tener lugar el acto de propaganda radical socialista organizado por el Comité provincial.

Antes de llegar a Alcañices, el pueblo congregado en la carretera, hace detener la marcha de los vehículos exteriorizando su entusiasmo con afectuosos saludos de bienvenida.

Entre los que han acudido a recibir a los correligionarios zamoranos están los señores Calvo (don Antonio y don Darío), presidente y secretario respectivamente del comité local; Sasso, Carril, Maillo, García, Sánchez, Más Davó, Poza, Cabrero, Lorenzo, Caño y muchos más que sentimos no recordar en este momento, a quienes acompañan nutridas representaciones de todos los comités del partido, en la que figuran numerosas mujeres, constituyendo una manifestación imponente.

Desde las afueras del pueblo se inicia la marcha hacia la plaza de la villa, rodeados y aclamados constantemente por la multitud que se sitúa frente al balcón del Ayuntamiento desde donde han de dirigir la palabra los ilustres forasteros.

Nuestra misión, meramente informativa, ha de reducirse necesariamente a este aspecto, eludiendo la crítica para otro lugar más oportuno. Por esto nos limitamos a reseñar el acto absteniéndonos de hacer ningún comentario. Pero no hemos de dejar pasar por alto algunos detalles que reflejan el entusiasmo que existe en tierras de Alcañices en cuanto se relaciona con las organizaciones del partido Radical socialista.

Este entusiasmo se puso de manifiesto desde el primer momento, con ocasión del grandioso recibimiento que se tributó a los viajeros, se patentizó más aún en el transcurso de los discursos, escuchados con absoluto recogimiento por la multitud, en condiciones desfavorables de comodidad, aguantando a pie firme en la plaza humedecida por los últimos temporales de agua sin que se produjera el menor signo de impaciencia, y fin en aquellos momentos imborrables del banquete, al que concurrieron cerca de un centenar de correligionarios, y que constituyó un acto de franca camaradería.

Y otro detalle: El tiempo se mostró clemente durante todo el día, pero en el caso más desfavorable el acto se hubiera celebrado lo mismo, porque convencidos estos hombres de la República que la política debe tener su desarrollo en las entrañas mismas del pueblo, desprecian la comodidad de los despachos y acuden allí donde el pueblo tiene sus palpitaciones más íntimas.

Antes no era así, pero ahora los tiempos son otros tiempos.

Y los hombres, otros hombres.

A las doce y media comienza el acto haciendo uso de la palabra el presidente del comité local de Alcañices.

Don Antonio Calvo

Correligionarios—comienza diciendo—Constituye para nosotros una gran satisfacción recibir hoy a esta representación del partido Radical Socialista en la que vienen personalidades tan destacadas como la de nuestro ilustre correligionario el diputado a cortes don Angel Galarza.

Grandes luchadores por el ideario del partido radical-socialista, estos hombres que aquí véis, no tienen un momento de reposo y hacen cada día el sacrificio de las comodidades que puede ofrecerles su permanencia en la capital para venir a los pueblos a propagar las doctrinas que permitirán el engrandecimiento de España.

Todo lo que yo pudiera decirlos, resultaría insignificante ante lo que de sus propios labios vais a escuchar; procurad recoger cuanto podáis de sus enseñanzas, para aplicarlo en tiempo oportuno.

Y ahora, en nombre del partido republicano radical-socialista de Alcañices, yo envío a estos correligionarios un cariñoso saludo de bienvenida, que hago extensivo a todos los radicales-socialistas de buena fe, que con su presencia han venido a realizar este acto.

El señor Calvo escuchó al final de su breve discurso una cariñosa ovación. Seguidamente ocupa la tribuna el presidente del Comité provincial.

Don Antonio Moreno

Amigos y correligionarios, dice. El partido republicano radical-socialista viene a vosotros cumpliendo con ello uno de sus deberes fundamentales que

es también una de las normas de su ideario; la de ponerse en contacto constante con los hombres que en definitiva han de ser el apoyo de las actuales organizaciones democráticas, y que harán posible que en España haya una era de prosperidad que no se conocía anteriormente.

No venimos, ciertamente, en esta ocasión a pedir un voto, a diferencia de las viejas oligarquías, que en la pasada época de la monarquía, acudían únicamente a los electores cuando los necesitaban.

Nosotros tenemos unos ideales más elevados y venimos en estos momentos que no son de farrago o confusio-nismo electoral; y llegamos hasta vosotros para cumplir el deber de ponerlos en contacto con las organizaciones y con los pueblos de la provincia, expresando al propio tiempo nuestro deseo de que este contacto no sea jamás interrumpido.

El partido radical-socialista, es hoy en España, indudablemente, uno de los ejes fundamentales de la política nacional; la Constitución española está infiltrada del espíritu radical-socialista, como lo demuestra el hecho de que algunas de las conquistas fundamentales que se han plasmado en la carta constitucional del Estado español, son conceptos que lleva en su esencia el partido radical-socialista.

Una de las razones fundamentales de nuestro partido, y que cumplimos al llevar a vosotros esta preocupación de nuestro ideario, es la que se refiere a la cultura.

Cuando nos acercamos a estos pueblos de la provincia, vemos en primer término que la necesidad primordial para conseguir que los ciudadanos todos sean conscientes, con perfecta conciencia de su responsabilidad, es la de

inculcar en sus cerebros la idea de la cultura.

El partido radical-socialista, tiene como norma de su ideario socializar la cultura; esto quiere decir que nuestro partido tiene el fervoroso deseo de que las lumbres del espíritu lleguen a todos los ciudadanos españoles sin diferencia de casta, a fin de evitar que unos hombres por la razón de poseer medios materiales puedan adquirir la cultura que les permita llegar a los altos puestos del Estado, que otros hombres no pueden escalar por carecer de aquellos medios materiales.

También quiere decir que en todos los pueblos de España, y concretamente en todos los pueblos del partido de Alcañices, haya en primer término escuelas con un local apropiado para la enseñanza, y maestros con el suficiente entusiasmo para que se preocupen de forjar las generaciones que necesita la España republicana.

El partido radical socialista ha conseguido, por medio del primer ministro de Instrucción don Marcelino Domingo, llevar a la preocupación nacional la fundamental preocupación de nuestro ideario. Se han creado en España 7.000 escuelas y se crearán cuantas hagan falta. Actualmente esta preocupación de la enseñanza es tan extraordinaria que hay un crédito de 400 millones de pesetas dedicados a esta atención.

Nuestro deseo es que en las inteligencias de todos vosotros cristalice también esta preocupación de la cultura, y que llegue a todos los pueblos el anhelo de tener una escuela capaz para la enseñanza con arreglo a las exigencias de la moderna pedagogía, y un maestro constante que dedique su esfuerzo a forjar las generaciones venideras.

De este modo conseguiremos que llegue un momento en que la cultura se socialice, en que el Estado sostenga y ampare aquellas inteligencias despiertas cuyo espíritu debe ser cultivado a costa del Estado, y conseguiremos de este modo también que no se pierda ninguna inteligencia para el bien nacional, a fin de que los altos puestos representativos sean patrimonio exclusivo de los ricos que sin tener mejores condiciones que los que no lo son, los monopolizan.

Y cuando esta idea del partido radical socialista llegue a conseguirse plenamente, llevaremos a todos los puestos de responsabilidad, no a los hombres a quienes la fortuna otorgó su privilegio, sino a aquellos hombres que demuestren condiciones de capacidad sin tener en cuenta para nada su origen. (Muy bien. Aplausos).

Al hablar de la escuela y de la preocupación de socializar la enseñanza, se me ocurre la idea de que se ha calumniado al partido radical socialista, identificando la escuela laica, con un espíritu antirreligioso.

En efecto, el propugnar el partido radical socialista la escuela laica que hemos conseguido establecer, no supone ninguna persecución a ninguna idea religiosa. Es una función aparte del Estado que nada tiene que ver con el fin religioso, puesto que este queda reducido a la conciencia.

Nosotros no vamos contra la religión y no queremos por tanto hacer obra antirreligiosa; lo que el partido propugna es que el problema religioso quede reducido a esos fines de conciencia en los que ningún hombre debe entrar a fin de que los sentimientos religiosos puedan expandirse libremente. Pero este sentimiento por ser un problema de cada hombre, debe quedar reducido a los fueros de su conciencia. Conste pues, que nosotros no atacamos los sentimientos religiosos de nadie. Lo

que no puede admitirse es que desde el púlpito, desde el altar y desde el confesionario, se haga política, como se hacía en los tiempos de la monarquía; demostrando que la religión no era el problema de conciencia de cada hombre, sino un arma política que se barajaba para que las oligarquías que manejaban el Estado pudieran seguir disfrutando el Poder.

El partido Radical Socialista ha declarado que hay que distinguir entre la religión como problema de conciencia y como arma política. Esto es lo que el partido Radical Socialista ha desterrado del panorama español. (Muy bien. Aplausos). Tenedlo en cuenta para que cuando os digan que el partido Radical Socialista o cualquiera de los partidos que dentro de la República han contribuido a la creación de la escuela laica persigue a la religión, decid vosotros que no es cierto. Yo a esto digo a mi vez: de toda la legislación promulgada por el Gobierno republicano, no hay una sola disposición en que se impida a ningún ciudadano de España que libremente practique sus ideas religiosas. No hay persecución cuando se permite que cada religión tenga una expansión libre. Y no puede censurarse y atribuirse a la República este espíritu de persecución, porque la República no impide que el que quiera creer siga creyendo.

Repito otra vez que la única preocupación del Gobierno, en este sentido, ha sido la de impedir que con el pretexto de la religión se haga política. Rechazamos abiertamente la imputación que se dirige a los partidos de izquierda, y más concretamente al radical Socialista, cuando se nos acusa de haber hecho objeto de persecución a la religión. Nosotros podemos afirmar que no hemos perseguido a nadie (Muy bien).

Voy a hablaros brevemente de la labor efectuada desde el Gobierno por la inspiración del partido Radical Socialista, que pretende llegar a los pueblos para poner a las provincias en pie, como dijo un pensador español; y permitidme que en primer término haga referencia a esa disposición que tiende a reformar y mejorar el agro español.

La Reforma Agraria tiende a ser el medio transformador del campo español. Para vosotros la Reforma Agraria, cuyo problema no se plantea afortunadamente en estos pueblos con la misma agudeza con que se siente en otros pueblos de España en los que la tierra está en manos de muy pocos poseedores que viven en las grandes ciudades, no viene a remediar un mal tan grande porque, afortunadamente, en estas tierras no existen grandes terratenientes sino pequeños propietarios que gozan de la pequeña independencia que les da sus tierras.

Pero, sin embargo, la Reforma Agraria tiene también disposiciones que han de llegar a vosotros.

Así la disposición que establece el rescate por los pueblos de sus bienes comunales, que bien sabéis vosotros que tenéis la ganadería como principal base de vuestra vida, lo que significa esto, que constituye el fundamento de la riqueza de los pueblos.

Pues bien, esto que constituía un patrimonio para los pueblos del que injustamente fueron despojados, volverá de nuevo a los pueblos por haberlo establecido así la ley de Reforma agraria.

También esta misma disposición va a llevar a estas tierras de Aliste otro precepto que reviste gran importancia.

Se refiere a los censos de señorío, que ha supuesto para los pueblos, durante muchos siglos, una carga que no tenía otro fundamento que el antecedente histórico del capricho de un monarca. La forma agraria acoge unas bases que harán cesar todos estos censos de señorío.

Este problema que sentiais vosotros le recoge la reforma agraria que hará que cada caso sea estudiado por la junta de reforma agraria analizando el origen de los censos y aboliendo aquellos

que por la ilegitimidad de su origen no tienen ninguna justificación. (Muy bien.)

También la reforma agraria permite los arrendamientos colectivos de las grandes fincas, que permitirá que las grandes extensiones de terreno que poseen los señores que no están en los pueblos, sino en las capitales, y que en la actualidad llevan los renteros, sean llevadas en cultivo de una manera armónica por el pueblo entero, consiguiéndose con ello uno de los apogemas fundamentales de la ley de Reforma agraria, que establece que la tierra sea para quien la cultiva, defendiendo con esto a los pequeños campesinos que viven de su esfuerzo, pero impidiendo el absentismo y la acumulación de tierras que obliga a unos a vivir en los pueblos entregados a las rudas tareas del campo, mientras que otros disfrutan del esfuerzo de los miserables entregados a una vida de regalo en las grandes capitales. (Muy bien. Aplausos.)

Por último voy hablaros sucintamente de la enorme importancia que tiene un artículo de la Constitución española que concede el voto a la mujer.

Nosotros, como dije al principio, buscamos al pueblo donde ese pueblo está, y queremos llegar con nuestras propagandas a las mujeres llamadas a figurar en la vida política.

La Constitución española ha conseguido de una manera magnífica dar a las mujeres los mismos derechos de ciudadanía que a los hombres.

Esta concesión tiene indudable trascendencia para el futuro de la política española y el partido radical-socialista se ha preocupado siempre de la mujer, permitiendo que se le dé acceso a los comités locales del partido, disponiendo que intervengan en todas las cuestiones de este con idénticos derechos que los hombres.

Pero si la Constitución ha tenido el rasgo generoso de conceder a la mujer el voto, no hay que perder de vista que es preciso inculcar a la mujer el sentimiento de la responsabilidad. Es decir, que cuando empiece la lucha electoral, tendrán que hacer uso de este derecho con plena conciencia, porque cuando se tiene algo tan grande como el derecho de ciudadanía, se tiene para hacer buen uso de él.

Y a vosotros os incumbe infiltrar en las conciencias de vuestras mujeres, la necesidad absoluta de que las mujeres intervengan en la vida pública de una manera consciente.

Cuando llegue el momento de la elección, la mujer debe tener en cuenta que su voto es algo que puede hacer posible que la República siga por los derroteros que va en la actualidad.

Queremos que el partido de Alcañices, sea dentro de la provincia de Zamora, un espejo de democracia; queremos llevar a este partido la sensación de que no depende de la voluntad de un señor.

Que cuando llegue el momento de hacer uso del derecho de ciudadanía contribuyais con vuestro esfuerzo a que el ideario del partido Radical Socialista triunfe plenamente para conseguir una independencia completa.

Las últimas palabras, del señor Moreno, fueron cerradas con una ovación imponente.

Don Angel Galarza

Es recibido con una ovación que dura algunos minutos. Hecho el silencio comienza diciendo:

Amigos republicanos de Alcañices: Va a hacer dentro de unos días, un año, que desde este mismo balcón os dirigi la palabra para agradecer los votos que me habiais otorgado para representaros en las Cortes Constituyentes.

Es el momento al volver ante vosotros, de que os hable de la labor realizada por todos los representantes de España en el Parlamento, que ha ven-

LEA USTED la mañana

do funcionando con el esfuerzo que todos vosotros conocéis. No se si en todos los casos con el acierto que nosotros hubiéramos deseado.

Hoy no estamos ya, como hace un año cuando yo os hablaba, en aquellos tiempos en que después de la conquista de la República teníamos que estar todos en pié de guerra para defenderla. Hacía entonces pocos meses que el régimen monárquico había sido deruido por la voluntad de la enorme mayoría de los españoles y por el esfuerzo que durante unos cuantos años habían realizado algunos contra la dictadura y la monarquía.

La monarquía que había tenido en España siglos de existencia, había desaparecido con tal rapidez, había sido derrumbada con tal fuerza, que temíamos, aún cuando no lo esperábamos, que aquella desaparición no fuera más que un espectáculo teatral de los que muchas veces vemos en los escenarios, para intentar resurgir sinó más potente por lo menos sí más peligrosa.

Pero ha transcurrido un año y la República se ha ido desenvolviendo en España y arraigando en tal forma que hoy puede afirmarse sin temor a equivocarse, que las raíces del nuevo régimen son más profundas, más seguras, más fuertes, que aquellas viejas raíces carcomidas del régimen monárquico que hicimos desaparecer.

Por tanto estamos ya en una labor constructiva. Tenemos que hacer y estamos haciendo, la España nueva; pero no piensen los que todavía conservan cariño a las viejas instituciones o los que creen que la defensa de sus viejos intereses está en la pasada monarquía, no piensen por ello que los republicanos nos dormimos en nuestro trabajo. Los republicanos, como los ejércitos después de las batallas, tenemos puestos nuestros centinelas, nuestros vigías que atalayan lo que se puede hacer en el campo enemigo y aun cuando creemos que las fuerzas del campo adverso son escasas, no dormimos, y si algún día los enemigos de la República intentaran como en el mes de agosto, atacar al régimen, el pueblo español y todos nosotros estamos dispuestos no sólo para rechazar los ataques, sino para caer sobre nuestros enemigos y deshacerlos allí donde intenten levantarse. (Aplausos.)

El correligionario don Antonio Moreno ha hecho un índice acabado de la labor que el Parlamento republicano de España ha realizado. Yo voy a insistir sobre alguno de estos temas ligeramente, porque quiero hablaros después de lo que es y de lo que debe ser, de lo que queremos que sea, nuestro partido radical socialista.

Las Cortes, el parlamento español, ha trabajado durante un año como no

ha trabajado ningún parlamento monárquico. Sus sesiones, lo sabéis por la Prensa, se han celebrado tarde y noche, trabajándose diariamente más de ocho horas. Es decir, que en los tiempos pasados en que la jornada de los obreros de la ciudad y del campo, era de sol a sol, cuando no existía la jornada legal de ocho horas, los señoritos que iban al Parlamento trabajaban cuatro, mientras el resto de España trabajaba diez y doce.

Nosotros, creyendo que tenemos el deber de dar el ejemplo y de situar a España rápidamente allí donde queremos colocarla, hemos trabajado en el Parlamento español, sin tener apenas vacaciones, invirtiendo ocho y más horas diarias en una labor aterradora y agobiadora, tarde y noche, lamentando únicamente que el día no diera más de sí, para que nuestro trabajo fuera mayor, porque la labor constructiva de la República exige que los hombres que estén al frente de ella hagan por España en un año lo que no se ha hecho en cincuenta.

Y lo que vamos consiguiendo hasta hoy lo demuestran los hechos como aquél de que hablaba don Antonio Moreno: el de la cultura, el de las escuelas.

Durante los últimos veinte años de la monarquía se habían hecho en España dos o tres mil escuelas. La República en siete meses hizo siete mil escuelas.

Durante esos veinte años, no se había tocado ni de cerca ni de lejos el problema del campo; lo único que se había hecho eran reformas fiscales para apretar en lo posible los resortes contributivos que permitan obtener al Estado el maximum del rendimiento del trabajador.

La República española ha hecho en un año la ley Agraria, que presenta enorme dificultades porque se ha hecho el año 41, y en los demás países de Europa se ha hecho el año 18. Es decir, que España vive retrasada doce años en relación con el resto de Europa.

En toda Europa, absolutamente en todos los países de Europa, al terminar la Gran Guerra, todos los Parlamentos se dedicaron a elaborar las leyes agrarias, por haber cambiado el concepto del mundo y el concepto de la propiedad; y en la monarquía española, en la España que se decía católica y cristiana, la monarquía no creyó que debía de hacer una ley agraria para que del campo vivieran aquéllos que trabajaban el campo y no aquéllos que desde la ciudad explotaban la propiedad del campo (Muy bien. Aplausos.)

Y fué preciso que se hiciera la República para que se hiciera la ley Agraria.

Contra quién luchamos nosotros? Pues luchamos contra algo que al defenderse en cierto modo puede pare-

cer legítimo, que es contra los intereses creados.

A mí no me parece mal, aun cuando yo luché contra ellos en cumplimiento de mi deber, que los grandes propietarios, los grandes señores de la tierra que viven de la renta y exclusivamente de la renta que es tanto como vivir del trabajo de los demás, se defendieran contra el propósito de la ley Agraria, defendiendo su vagar, defendiendo su renta, defendiendo sus riquezas.

Lo que me parece mal es que al lado de estos propietarios surja un partido político que se ponga al lado de esos señores de la tierra, de esos grandes propietarios, llamándose nada menos que agrarios, pero que se llaman agrarios para hacer creer a los hombres del agro, es decir, a los hombres de la tierra, que por fin hay un partido político que se preocupa de sus necesidades.

Pero ¿qué es lo que defienden los agrarios?

Defienden al hombre que pone la mano en la manera, que detrás de la yunta escualda abre el surco en la tierra para arrojar en ella la simiente que al llegar la primavera ha de fructificar?

No, no defienden a esos hombres, a esos pequeños propietarios que miran diariamente al cielo pidiéndole clemencia para que se consiga la cosecha. No defienden a esos hombres. Defienden quizá a esos pequeños propietarios que viven en los pueblos y que vigilan las labores del campo montados a caballo en cuanto sale el sol, recorriendo el campo, llevando la comida a sus obreros, sufriendo sus angustias, siendo también aun cuando se llamen asimismos propietarios unos trabajadores tan trabajadores como los otros, y que sus intereses están no al lado de los propietarios sino al lado de los trabajadores? No, no defienden a esos propietarios porque la ley agraria no ataca a los pequeños propietarios.

A quién defienden entonces?

Los agrarios defienden al exduque de Medinaceli, al de Alba, al de Osuna, a los condes y marqueses que heredaron grandes extensiones de terreno que explotan sin conocer, a los hombres que no saben lo que es levantarse al rayar el sol y salir por el camino en invierno a que caiga sobre sus hombros la escarcha y la helada y la nieve. Defienden a los que viven cómodamente en las ciudades, levantándose tarde, sentándose después al lado del fuego, yendo después a los salones de lujo, a los térs, a los cabarets, y que cuando los obreros y los pequeños propietarios, los colonos, los arrendatarios, han recogido las cosechas y las llevan a las parreras de esos grandes señores, para que estos, sin siquiera agradecerlo y sin acariar el trigo que se encierra en sus parreras, den la orden al administrador de venderlo o prestarlo a los que le recogieron haciendo el préstamo con usura y engrosando con el producto de aquellas rentas, la cuenta corriente en el banco, para seguir después triunfando sin pensar que para que eso se haya producido, hay hombres que han sufrido y enfermado en el trabajo, cuando ellos nada saben ni de los sufrimientos ni del trabajo, ni del dolor. (Ovación.)

Eso es el partido agrario, formado por esos señoritos que no se habían preocupado de la agricultura hasta que

no vino la República y que añadieron al mote que se habían puesto antes, este otro mote. Porque les interesaba explotar el mote, se agregaron al de agrarios el de católicos, y así como cuando se llamaban agrarios no querían decir nada que representara la vida del campo, y los fines del campo, yo digo que cuando se pusieron el mote de católicos, no quieren decir nada que se refiera a la idea de Cristo, porque ellos ni le representan ni pueden representarle. (Muy bien.)

Le representamos más nosotros, los hombres que pensamos en los pobres, no los que viven de los pobres. A Cristo que dijo que era más difícil a un rico entrar en el cielo que a un camello pasar por el ojo de una aguja, le representamos mucho mejor nosotros que sentimos en el corazón las angustias de los miserables, que estamos más en contacto con las gentes de los pueblos que aquellos otros que con el nombre de Cristo pretenden defender su propiedad.

Se ha lanzado por ahí una fábula diciendo que nosotros eramos eramos enemigos de la religión, que eramos enemigos del catolicismo y eramos enemigos del clero y de la iglesia. Esto es una fábula y ellos lo saben pero a veces las fábulas prenden en las gentes sencillas y las fábulas se confunden en la historia.

Y aquel que tiene en su conciencia arraigada la idea religiosa, nos mira como apestados por ver en nosotros algo así como el diablo, los enemigos de Dios o de Cristo. Y es preciso que veais cuanta fábula se encierra en todo esto.

Uno de los problemas que tenía que resolver la República, era el de la separación de la Iglesia y el Estado.

¿Pero, es que la separación de la Iglesia y del Estado, es una doctrina condenada por la Iglesia?

¿Es que la separación de la Iglesia y del Estado es algo que pueda parecer pecado a los católicos?

Yo os doy a decir sólo una cosa.

En el Parlamento monárquico había un hombre que no se había sujetado a la disciplina de aquellos partidos fantasmagóricos que apoyaban al rey: era el señor Vázquez de Mella.

Vázquez de Mella era para los católicos así como un profeta; todos los periódicos católicos publicaban íntegramente sus discursos; cuando Vázquez de Mella aceptaba una invitación para hablar en los Circuitos católicos hasta en la calle quedaba gente sin poder entrar; era un hombre de una elocuencia arrebatadora, de unos conocimientos profundos, era un verdadero católico, y era un hombre en fin que nunca quiso saber el dinero que había en su casa.

Pues este hombre durante toda su

vida parlamentaria se levantaba en su escaño del Parlamento para defender la separación de la Iglesia y del Estado, y la defendía por ser católico.

Vázquez de Mella decía esto para defender la separación de la Iglesia del Estado: La Iglesia es una sociedad que reúne a los hombres creyentes para las prácticas del espíritu y el espíritu es lo más noble, y lo más grande que hay en el hombre y es horrible profanación unir este aspecto noble del hombre a la vida del Estado, que a lo que tiene que atender no es al espíritu ni a la conciencia, sino a sus necesidades diarias, a las cosas que comparadas con el espíritu son pequeñas y no tienen importancia, porque para los verdaderamente católicos, tiene más importancia el pan sagrado de la eucaristía que el pan de harina fermentada que necesita para su sustento.

Quien se perjudica con este sistema —decía el señor Vázquez de Mella,— es la Iglesia que pierde su rango y se convierte entonces en un auxiliar del Estado, de la monarquía.

Y ahora, que ha hecho la República? Pues seguir las doctrinas del gran católico, separando la Iglesia del Estado.

Para qué? Para conservar la Iglesia y llevar al Estado a su actividad. El Gobierno no ha cerrado una sola Iglesia, no se ha perseguido a un solo sacerdote. Ahora, bien; en la iglesia no se puede hacer política, no porque se ofenda al Estado, que él sabría defenderse, sino porque se ofende a Dios (muy bien).

Cuando un sacerdote se sube al púlpito para hablar de las cosas de este mundo, y habla de la República o de la monarquía, no está ofendiendo a la República, está ofendiendo a Dios y está ofendiendo a Cristo, porque aquella cátedra es una cátedra sagrada, que por algo sobre ella está el símbolo del Espíritu Santo, que quiere decir que los hombres que la ocupan con la dignidad de su conciencia, serán iluminados por Dios, y no los ilumina para luchar unos contra otros, porque eso es la política.

Dios los ilumina para que impongan sobre la tierra la palabra divina de que todos somos hermanos, y amamos los unos a los otros. (Grandes aplausos.) Consecuencia natural, lógica y debida de la separación de la Iglesia del Estado, es la de que la Iglesia sea sostenida por los católicos, y las necesidades del clero sean pagadas por estos. Que todo el pueblo español sea católico? Mejor, mayor será la riqueza de la Iglesia, mayores serán sus bienes y mejores sueldos tendrán los sacerdotes que necesariamente han de vivir del culto.

¿Que en España no existe ese sentimiento católico? ¿Que los que se llama-

(Pasa a la página 6)

"LA AMÉRICA" (Frente al Café París)

Regala el Cupón Peninsular, y en 1 kilo de café taza y plato. Vendé los acreditados chocolates de Don Antonio Román, Elgorriaga y el Triunfo.

Coco habanero	1'70 Kilo	Dulce de Vendimia bote de 1 kilogramo	4'15 »
Mantequilla de Soria, caja de 320 gramos	2'50 »	Dulce de Vendimia bote de 550 gramos	1'75 »
Mantequilla a granel	5'50 »	Lión carta roja	10'00 btlla.
Dulce de leche bote de 350 gramos	1'75 »	» » verde	9'00 »
		» » amarilla	8'00 »

Expléndido surtido en cafés, conservas, fiambres, quesos, pastas, galletas y uvas moscatel.

Café Restaurant "París"

Servicio especial para bodas y banquetes, con salones independientes, desde 8 pesetas cubierto, facilitando magnífica radio-gramola ZENITH para baile, estando incluida en este precio.

A partir de este anuncio se organizan los lunes y viernes grandes res democráticos al precio de 1,25 tarjeta de caballero, con derecho a consumición.

Peletería Matilla
Cárcaba, 19

Pone en conocimiento de su numerosa clientela que, como en años anteriores, posee el mayor stock que puede ofrecerse dentro de su artículo de peletería, siendo interesante el dato de poder ofrecer pieles de caracul desde tres pesetas trozo, en todos los coloridos.

SASTRERIA
HIJO DE FEDERICO RODRIGUEZ
GENEROS INGLESES Y DEL PAIS - ULTIMAS NOVEDADES

Plaza Mayor, 12. Teléfono, 42. ZAMORA

Gran Liquidación de Calzado "LA CIBELES"

Esta casa liquida infinidad de calzado de todas clases, de inmejorables resultados, a precios económicos, por haber recibido los modelos de año nuevo.

Alquilo piso para oficina o centro de Sociedad, donde estuvieren instaladas las del Catastro Urbano.

EL DIA DE AYER

Si el sábado fué un día desesperante para los periodistas, no lo ha sido menos el lunes.

Aun cuando teníamos proyectado el homenajear los fines de semana con un descanso, por el camino que vamos, los comienzos tendrán que ser festejados como fiestas forzadas, por lo menos en esta Sección.

Y es que no ocurre en la capital nada que podamos reseñar. Ni un atropello, ni un vuelco, ni un timo, en fin, nada de nada.

Hasta los coronillas han estado tan pacíficos estos días que nos habíamos olvidado de su existencia. A lo mejor, es que con el frío se han embozado tanto que no hay quien los conozca. Lo que quiere decir que continúan disfrazados.

En los cines se rodaron las bandas «Marido y mujer» interpretada por Conchita Montenegro, y «El temerario», por Jorge O'Brien. Otro éxito más de las pantallas zamoranas.

A la hora del cierre de los comercios, cuando más animada estaba la calle de Santa Clara, se interrumpió bruscamente la circulación frente al Bazar J. El motivo fué la información que un redactor de LA MAÑANA, lanzó por el altavoz.

El público escuchó ávidamente las extensas noticias que sobre el asalto a Cuatro Vientos y los sucesos de Lérida nos enviaba urgentemente nuestra agencia de información en Madrid.

Todo Zamora ha podido apreciar una vez más que LA MAÑANA no regatea en servir una pronta y amplia información.

Colocación

Necesitamos personal joven para representación, asunto gran novedad de fácil venta, buenas comisiones GOYA. San Pablo, 9.—SALAMANCA

Notas castrenses

Licenciamientos

Por circular del Ministerio de la Guerra se han señalado los días 20 al 25 de este mes para que, durante su transcurso, se proceda a licenciar a todos los individuos y clases que constituyen el segundo llamamiento del reemplazo de 1931 y que se encuentran sirviendo en filas en la Península, Baleares y Canarias.

Reclutas de cuota

Por igual disposición ministerial el día 25 del corriente mes se incorporarán directamente a los Cuerpos que tienen elegidos, para servir los seis meses reglamentarios, los mozos de cuota del reemplazo de 1932.

Este personal habrá de presentarse en dicha fecha en los respectivos Regimientos con todas sus prendas de uniforme, y a su presentación serán examinados de la instrucción pre militar correspondiente, en la que los que resultaren desaprobados, volverán a sus casas hasta el día 1.º de abril en que nuevamente habrán de examinarse pagando los derechos de la cuota los que en este última y definitivo examen resultaren reprobados.

Para los que tengan concedidos estos beneficios de la cuota militar se señala el 25 de julio próximo venidero como último día del plazo en que habrán de satisfacer el completo de la repetida cuota o sea la segunda mitad de ella.

Las guías de ganado en los días de feria

Llegan hasta nosotros quejas de que en las ferias de ganado que se celebran mensualmente en esta capital, en las transacciones que se realizan se exigen

DE LA "GACETA" DEL DIA 6 DE ENERO

El día 26 cesarán en sus cargos todos los concejales nombrados por el artículo 29

El presidente de la República española, A todos los que la presente vieren y entendieren, sabed: Que las Cortes han sancionado y decretado la siguiente Ley

Artículo 1.º Dentro de los veinte días contados a partir de la publicación de esta Ley en la «Gaceta de Madrid» cesarán en el desempeño de sus cargos aquellos concejales elegidos en virtud de la aplicación del artículo 29 de la Ley Electoral.

Artículo 2.º Los alcaldes de los Ayuntamientos respectivos enviarán al gobernador civil, en el mencionado plazo, la relación de los concejales que se encuentran en el caso del artículo 1.º

Artículo 3.º En aquellos Ayuntamientos en los que después de aplicada esta Ley quedaran, por lo menos tres concejales de elección popular, constituirán éstos la Comisión gestora de la vida municipal. En los Ayuntamientos en los que después del cese de los concejales nombrados por el artículo 29 no hubiere ningún otro o quedaren menos de dicho número, se constituirán Comisiones formadas por tres gestores, que serán: un funcionario; un contribuyente y un obrero.

En el caso de quedar un solo concejal de elección, se formará la Comisión gestora con éste, un obrero y un contribuyente. Si fueran dos los concejales de elección que quedaren, la Comisión gestora se formará con ellos y un funcionario.

El nombramiento de estos representantes se ajustará a las siguientes normas: Los contribuyentes y los obreros designarán, por medio de sus agrupaciones respectivas constituidas legalmente con anterioridad a la aprobación de esta ley, la persona que ha de representarles en el Municipio. Si no existieran agrupaciones de clase o hubiera varias constituidas oficialmente, las representaciones se elegirán por sorteo entre los contribuyentes y obreros que figuren en el censo electoral.

El sorteo será presidido por un delegado de la Autoridad gubernativa. En todo caso, los elegidos sabrán leer y escribir, no tendrán más de treinta años de edad ni menos de la edad electoral y no habrán ejercido cargos durante el período de la Dictadura. La representación del Estado recaerá en los funcionarios de uno u otro sexo que existan en la localidad (maestros, empleados de Correos, Telégrafos y Obras públicas y sanitarios que no pertenezcan a la Corporación municipal). En el caso de que existiera más de un funcionario, se elegirá siempre el más joven.

El presidente de la Comisión gestora será nombrado por elección entre los tres gestores.

Los asuntos en que la legislación municipal vigente exija el «quorum» para su aprobación, no podrán ser resueltos por la Comisión municipal gestora, así como tampoco podrán contraer otras obligaciones que las que estén previstas en sus vigentes presupuestos.

Si la actuación de la Comisión gestora se prolongara hasta 31 de diciembre del presente año, se considerarán prorrogados los presupuestos municipales de los pueblos cuyos Ayuntamientos hayan sido afectados por esta Ley, y en el caso de que las citadas Comisiones gestoras estimaran necesaria y urgente alguna modificación la someterán a la aprobación del Gobierno civil de la provincia.

Artículo 4.º Se faculta al Gobierno para anticipar la celebración de las elecciones municipales en todos los Ayuntamientos o en aquellos que resulten afectados por esta ley. En estos últimos se verificarán dentro de un plazo máximo de tres meses, a contar del cese de los concejales nombrados por el artículo 29, en la fecha que el Gobierno señale para cada uno de los Ayuntamientos.

Por tanto:

Mando a todos los ciudadanos que coadyuven al cumplimiento de esta Ley, así como a todos los Tribunales y Autoridades que la hagan cumplir.

Madrid a treinta de diciembre de mil novecientos treinta y dos.—Niceto Alcalá Zamora y Torres.—El ministro de la Gobernación, Santiago Casares Quiroga.

DEPORTES

El partido del domingo en San Jerónimo

Tarde fría y poca animación para

Cartelera de la Empresa SAN VICENTE

Nuevo Teatro

Hoy martes

Estreno producción «Metro» 1933

PROHIBIDO

Por Conchita Montenegro y Leslie Howard

Butaca de patio: Una peseta

Jueves de moda

A contecimiento

Extremo FOX hablado en español por dobles

El carnet amarillo

Por Elisa Landi y Lionel Barrymore

Una emoción insospechada. Un suceso clamoroso

Teatro Principal

El miércoles:

Sensacional estreno FOX

La preciosa comedia DELICIOSA

Por la pareja ideal Janet Gaynor y Charles Farrel

Butaca de patio Una peseta

Estrenos cumbres del DOMINGO

La ley del harén

Por Carmen Larrabeiti y José Mógica. FOX

hablada en español

Mata-Hary

Por Greta Garbo Ramón Novarro, Lewix

Stone y Lionel Barrymore

presenciar el primer encuentro de la Copa de Zamora, que se disputan el nivel equipo de los Viriatos y el azul del Duero, en un campo enlodado cuyo barro era propicio a los resbalones y a que cada bota tubiera tres kilos de peso y con unas botas de esta categoría y un balón de peso equivalente no hay quien pueda jugar o si juega forzosamente tiene que hacerlo mal.

Arbitra Carmelo, cuya labor fué bastante medianucha, tratándose de un partido de fácil arbitraje, en el que los equipos correctos y caballerosos atendían más al juego y a la nobleza del mismo que a ganar tantos empleado sucesos procedimientos. Y es que no se puede arbitrar sin moverse de un sitio porque forzosamente se pierden de ver muchas faltas que puedan no tener importancia en algunos casos, cuando se trata de un fault en el medio del campo, pero que pueden tenerla grandísima, cuando lo que se trata de castigar es un clarísimo penalty. Y no quiero decir que fuera en contra de uno u otro equipo, pues juzgo que fué imparcial, pero que no apreció las faltas.

El marcador no revela, como se jugó ni los valores del partido; 4 a 0 es una derrota que no es justa pues aunque los del Duero debieran perder como perdieron, no debió ser por un tanteo tan elevado.

En el primer tiempo, los del Duero hicieron excursiones peligrosas al terreno de sus enemigos que remataron bien y aprovecharon para tirar sobre la puerta, pero ineficazmente, pues los largueros aliados con los del Viriato, no dejaron entrar ninguna: El dominio en este tiempo aunque a ratos nivelado el juego, fué de los azules. No marcando más que un tanto los Viriatos, conse-

EL ACCIDENTE DIARIO

Un chico de furia Indiana arma una gran tremolina

Bueno, la verdad es que muchos hombres cuando llegan a la mayoría de edad tienen motivos más que suficientes para coger a su padrino de bautizo y ponerle la cabeza como un mosaico, por la canallada que cometieron en la pila, cuando eran inocentes criaturas indefensas, y les pusieron un nombre de esos que los lee uno en una tarjeta de visita y tiene que tomar un atiespasmódico de la carcajada que le da.

Uno de estos es nuestro protagonista que tiene 9 años y que a pesar de ello ya se llama Ataulfito,—diminutivo de Ataulfo—; pues sin que sepamos la causa y si fué por el nombre que tiene o por que sintió una perentoria necesidad, lo cierto es que el tocayo del primer rey goda, armó una perra que, por el tamaño, era lo menos de San Bernardo y amaestrada.

A un señor que oía llorar a la criatura con tanto apetito y cuyo señor se llama—no crean ustedes que es chunga—don Hermógenes Baz de Castro le amonestó para que se callara, pero Ataulfito, lejos de ponerse el silencioso le dijo al señor unas cuantas frases de esas que emplean en su barrio para llamar a los maridos engañados y para poner en duda la decencia de una madre y no conforme como el señor lo reprendiera, e intentara castigar su desvergüenza, el chaval agarró una piedra y le sacudió un cantazo en la cabeza, que le produjo desgarramiento de las partes blandas en el parietal y hubo que suturarle la herida.

El chico como alma que lleva el diablo se refugió en su casa del arrabal de San Lázaro donde sucedió el hecho y don Hermógenes ha presentado la oportuna denuncia.

Ataulfo que se sintió visigodo y rey y se lanzó a la pelea. No, si la infancia es un encanto, pero si hubiera unos caantos herodes que lucharan contra los Ataulfos.

Hacienda

En la Tesorería de esta Delegación se hallan puestos hoy al cobro los siguientes libramientos:

Don Aurelio Domínguez y don Antonio Matilla.

Ama de cría

De 35 años de edad, con leche de un mes, se ofrece, Escríbid a Eladia Martín, en Peleagonzalo, (Zamora).

guido por un fallo de los defensas del Duero.

En los segundos 45 minutos el dominio ya fué de los «harineros» que llevaron tres tantos más al marcador y jugaron casi siempre, salvo peligrosas arrancados del Duero en los dominios de este equipo.

Los que destacaron fueron: Tripa, muy veloz y muy peligroso por los Viriatos, y el defensa izquierdo y el medio derecha por los del Duero.

Se hizo deporte, de modo que los dos equipos pueden estar satisfechos.

Bazar deportivo

Una sorpresa más grande que la derrota del Athletic bilbaíno en su campo; es la que prepara el Deportivo Zamora.

¿Qué es? Pues hay es nada la próxima inauguración de un campo situado el lugar céntrico, tapiado de piedra con tribunas, pista de patines y muchas cosas más. El campo estará situado en las tres cruces y su inauguración, según rumores, en la próxima primavera.

Ya ven ustedes si los del Deportivo saben hacer bien las cosas. Nuestra enhorabuena.

Conferencias

De nuestro corresponsal en Madrid

Noticias remitidas ayer por la noche

Telegráficas

El movimiento anarco-sindicalista que se esperaba desde el mes pasado se ha iniciado en la tarde del domingo en Madrid, Barcelona, Lérida, Valencia y otras poblaciones

La intentona fracasa rápidamente.—Magnífico comportamiento de la Guardia civil y los guardias de Asalto

El complot en Madrid

Las primeras noticias

El domingo en las primeras horas de la noche el público que circulaba por las calles madrileñas, adyacentes a la Dirección General de Seguridad, pudo darse cuenta, de que en dicho lugar se notaba un desacomunado movimiento y se había adoptado una gran cantidad de precauciones.

Los periodistas trataron en vano de informarse por los altos jefes de policía, pero estos les aseguraron que desconocían absolutamente los motivos que obligaban a adoptar tal serie de medidas.

Las precauciones tomadas son extraordinarias

Los informadores de Prensa se dispusieron a averiguar lo que sucediera, que debía ser grave a juzgar por los extremos de precaución a que se había llegado, pues se prohibió el tránsito y la circulación por la calle de Víctor Hugo, donde está enclavada la Dirección General de Seguridad.

Un rumor que va tomando cuerpo

Pocos momentos después comenzó a circular por las calles de la capital de la República el rumor de que en el campamento de Carabanchel y en el aeródromo de Cuatro Vientos habían ocurrido sucesos de gran importancia, llegando a encontrarse en una sangrienta colisión elementos extremistas y fuerzas de la guardia civil.

Las autoridades se preparan

Se sabe que el domingo a las cuatro de la tarde, al conocer lo que se tramaba contra el aeródromo de Cuatro Vientos, las autoridades ordenaron a las fuerzas de la guardia civil del puesto inmediato al campo de aterrizaje que permanecieran acuarteladas, al mismo tiempo que telefónicamente se disponía un servicio especial de vigilancia.

Se vigila la carretera por donde venía don Indalecio Prieto

También por teléfono se ordenó que en todos los puestos de la guardia civil situados en el camino que había de recorrer desde Alicante a Madrid el ministro de Obras Públicas don Indalecio Prieto, se estableciera un estrecho servicio de vigilancia.

Se confirman los rumores

Los periodistas que no descansaron un momento supieron posteriormente, que sobre las cuatro de la tarde algunos elementos sospechosos, no en gran número, se habían situado en las proximidades del campo de aterrizaje y que dichos grupos iban ingresando rápidamente.

A medida que avanza la noche

A medida que iba cerrándose la noche, la Guardia Civil que estaba en constante vigilancia se dio cuenta perfecta de que los grupos aumentaban, pero manteniéndose siempre a respetuosa distancia del cuartelillo.

Se enlaza el primer tiroteo

Sobre las once de la noche, el cabo llamado Manuel Expósito y los guardias civiles a sus órdenes Vicente Jiménez, Eduardo Sánchez Vázquez y Eugenio Arranz, consiguieron acercarse a un grupo de una veintena de hombres que mordeaban por los alrededores, a los cuales dieron el alto.

La contestación que obtuvieron men-

cionadas fuerzas fué un viva Lenin! y una descarga cerrada contra los guardias. Estos, para defenderse de los disparos que contra ellos se hacían, se lanzaron al suelo y repelieron la agresión disparando a su vez contra los agresores.

Entre la fuerza y los revoltosos entablóse un vivo tiroteo, hasta que uno de los del grupo cayó a tierra herido y entonces los restantes emprendieron la fuga precipitadamente en distintas direcciones.

Son detenidos once de los que tiroteaban a los guardias

Inmediatamente, la Benemérita emprendió la persecución de los fugitivos logrando detener a once de ellos.

Procedió, una vez detenidos, a su registro personal, no encontrándose más que una sola pistola; suponiéndose que las restantes las arrojaran al huir a campo traviesa.

Quién es el individuo herido

El comunista que resultó herido en el tiroteo sostenido contra los guardias y que se encuentra en estado desesperado, se llama Jaime Escala Pitto, y al ser registrado le fué encontrada una caja con abundante munición, pasando al hospital en estado agónico.

Continúan las batidas por los alrededores de Cuatro Vientos

Después de los anteriores sucesos el sargento jefe del puesto al frente de las fuerzas a sus órdenes, se dispuso a dar otras batidas por los alrededores, encontrando durante el recorrido otros varios grupos los cuales al darles el alto respondían siempre en la misma forma: ¡España! y a continuación hacían una descarga dándose después a la fuga.

Entre estos tiroteos que los civiles sostuvieron se cruzaron más de un millar de disparos.

Los extremistas disparan parapetados

Aprovechando la oscuridad de la noche, los extremistas hacían fuego parapetados detrás de los montones de grava que había en la carretera y de otros obstáculos que encontraban a su paso, siendo por esta causa difícilísimo hacer blanco librándose los sediciosos de tener bajas.

Son detenidos cinco sujetos más

No obstante las dificultades con que tropezaban y los agresiones de que era objeto, la Benemérita pudo practicar cinco nuevas detenciones a todos los cuales les fueron ocupadas pistolas y gran cantidad de municiones.

Llegan noticias al cuartel de ferrocarriles

Tan pronto como en el cuartel donde se alojan las tropas de ferrocarriles se tubo noticia de los sucesos ocurridos en Cuatro Vientos se dispuso que salieran los soldados a dar una batida por los alrededores.

Merced a la luz de la luna las fuerzas de ferrocarriles, divisaron a varios extremistas y al dar la voz de alto recibieron como contestación una nutrida descarga que por fortuna no hizo blanco.

Los soldados que sostuvieron el tiroteo, consiguieron detener a ocho individuos a los cuales les fueron ocupadas sus correspondientes pistolas.

Un general en el lugar de los sucesos

Al tener noticia de lo que sucedía el general de la división de ferrocarriles, se encaminó sin pérdida de tiempo al lugar donde se desarrollaban los sucesos y al mismo tiempo que el citado general, llegaban a Cuatro Vientos fuerzas de asalto y de la policía enviadas por la Dirección general de Segu-

ridad. También llegó un camión de refuerzo para recoger a los detenidos.

Continúan las descargas contra la fuerza

Nuevamente se produjo otra descarga contra la fuerza, cruzándose entre los soldados y los atacantes más de cien disparos.

Los detenidos son conducidos a Madrid

Momentos después se organizó la comitiva para traer los detenidos a Madrid, formándola el coche celular enviado y los guardias de asalto.

Al salir la comitiva del campamento se divisaron varios cohetes que estallaban en la sombra y que eran la señal convenida por los extremistas para que se impidiera el paso de la comitiva.

Los guardias de asalto marchando por los flancos del coche celular impidieron que los comunistas llevaran a cabo su propósito.

Los partidos del domingo de fútbol

PRIMERA DIVISION

Athletic de Bilbao, 1.-Barcelona, 3.
Donostia, 4.-Valencia, 1.
Betis, 1.-Arenas, 1.
Español, 3.-Alavés, 1.
Madrid, 4.-Racing de Santander, 1.

SEGUNDA DIVISION

Castellón, 3.-Irún, 0.
Celta, 3.-Sporting, 4.
Oviedo, 5.-Sevilla, 1.
Murcia, 4.-Athletic de Madrid, 1.
Osasuna, 8.-Coruña, 1.

Rogamos a nuestros colaboradores espontáneos que no envíen artículos con pseudónimos

¡Anuncianse!

Antes de decidirte a dar la publicidad de tus negocios o de tus productos a un periódico, debes comprobar el número de ejemplares de que se compone su tirada, y el número de veces que sale al año

Haciendo estas comprobaciones es como podrás evitar un error en la elección del diario que más te conviene para anunciar tus productos y tus negocios

LA MAÑANA no deja de publicarse en todos los días del año más que los lunes

Homenaje a D. José Escudero

Según anunciamos en número anterior, a las diez de la noche del domingo último se celebró en los salones altos del Café de París una cena íntima en honor de don José Escudero Bernicola nombrado gobernador civil de Granada cargo que hasta ahora ha desempeñado con tan señalado acierto en nuestra provincia.

No obstante el carácter íntimo del agasajo, un numeroso grupo de amigos y correligionarios testimonió al señor Escudero las grandes simpatías que ha sabido captarse durante su estancia entre nosotros por sus dotes de caballerosidad y cultura que hacen del señor Escudero sencillamente uno de los mejores gobernadores que han desfilado por la provincia.

El banquete muy bien servido por el Café de París fué ofrecido en breves y elocuentes frases por don Poncio Sabater, haciendo uso de la palabra los señores Moreno, Carbajo y don Angel Galarza, todos los cuales hicieron resaltar las dotes de inteligencia rectitud y energía que concurren en don José Escudero, y que han merecido del Gobierno su designación para otro alto cargo.

El señor Escudero se levantó para agradecer el cariñoso homenaje y en elocuentes frases reveladoras de una emoción sincera, hizo constar que el tiempo no le hará olvidar la hidalga tierra zamorana donde deja amigos entrañables, prometiendo que en algún momento tendrá ocasión de visitarnos para hacer patente su cariño a Zamora como algo imborrable en su espíritu. Acompañaron al señor Escudero en

la mesa de la presidencia los señores Galarza, López (don Cruz), Alonso Salvador, Rubio (don Ricardo), Martín (don Tomás) y Salvador (don Gonzalo), estos dos últimos venidos de Salamanca con este objeto.

Entre los asistentes recordamos a los señores Anciones, Seisdedos, Cibrian, Moyano (don Julián), Carreras, Guardiola, Sabater, De la Higuera, Ruiz de la Cuesta, Sagrario, Fernández Lozano (don Manuel), Saldaña, De los Ríos, Alvarez del Valle (don Angel), López (don Eduardo), Blanco (don José), Fernández Lobato (don Eusebio), Rivera (don Medardo), Colada, López (don Justo), Hoyos, Rueda (don Gonzalo), Tortuero, Moreno, Luelmo, Merino (don Higinio), Blanco (don Avelino), Prieto (don César), Enriquez, Belmonte (don José), Carbajo, Prieto (don Julio), Belmonte (don Alberto), e Isart.

Enviaron su adhesión los señores Salazar, Rubio (don Gonzalo) y Zabala.

La cena que transcurrió en un ambiente de gran cordialidad, finalizó despidiéndose todos de don José Escudero, a quien desearon el mayor éxito en su nuevo cargo.

Anoche salió el señor Escudero en automóvil para tomar en Medina el expés de la madrugada con dirección a Madrid y Granada.

LA MAÑANA se asocia cordialmente al sencillo homenaje, expresando la seguridad de que en Granada, sabrá don José Escudero, desempeñar con el mismo acierto y brillantez que en nuestra provincia el difícil cargo que el Gobierno le ha confiado.

NOTICIAS DE MADRUGADA

(Viene de la página 8)

que cacheaban a algunos transeúntes en la calle del Carmen, habían detenido a Francisco Porras, pasó a gran velocidad un taxi desde cuyo interior arrojaron varias bombas haciendo al propio tiempo numerosos disparos.

A consecuencia de esta agresión resultó un guardia herido. Los guardias repelieron la agresión generalizándose el tiroteo. Los revoltosos hacían numerosos disparos desde el solar de los almacenes «El Siglo» corriéndose el tiroteo hacia las Ramblas y produciendo la consiguiente alarma.

Los escasos transeúntes que discurren por aquellas inmediaciones, caminaban con los brazos en alto. El comercio cerró rápidamente las puertas. En el mercado de San Justo el combate adquirió una violencia extrema. Intervinieron las fuerzas del ejército que respondieron a la agresión, consiguiendo hacer huir a los agitadores.

Momentos después se reprodujo de nuevo el tiroteo, que fué corriéndose por la calle del Comercio hasta la plaza del Arco. Se produjo un pánico enorme.

A las nueve de la noche la población presentaba un aspecto desolador; las calles estaban completamente desiertas y los teatros y demás lugares de espectáculos se hallaban vacíos.

Los tranvías circulan normalmente. El gobernador civil ha ordenado la clausura de los sindicatos en todos los pueblos donde se han originado sucesos.

Durante la noche se ha montado un servicio extraordinario de vigilancia, potrellando por las calles, fuerzas de seguridad y policía.

Casi todos los teatros han suspendido las representaciones.

El señor Prieto acude a Madrid ante el temor de una huelga

A primera hora de la mañana de ayer, llegó a Madrid, procedente de Alicante el ministro de Obras Públicas a quien acompañaba el secretario de la presidencia de la República señor Sánchez Guerra.

Don Indalecio Prieto manifestó que al tener noticia de los sucesos desarrollados en Madrid, había emprendido rápidamente el viaje en automóvil, desistiendo de hacerlo por ferrocarril por prevenir en lo posible la contingencia de que los revoltosos intentaran paralizar el tráfico ferroviario.

A las doce de la noche había tranquilidad en toda España

A las doce de la noche celebró nuestro amigo el diputado a Cortes por Zamora señor Galarza una conferencia telefónica con el ministro de la Gobernación. Este le dijo que en aquel momento el orden se había restablecido en toda España, incluso en los pueblos de la provincia de Valencia en donde se habían apoderado de los Ayuntamientos los revoltosos. El ministro creía que durante la noche no había ninguna alteración grave del orden público.

Minutos después de esta conferencia salió en automóvil para Medina del Campo, en donde tomará el tren para Madrid, nuestro buen amigo el señor Escudero, Gobernador civil de Granada y hasta ayer de Zamora.

RECEPTORES PHILIPS a "Superinductancia"

830 730 630

EL MEJOR REGALO PARA PASCUAS

VENTAS: Al Contado y a Plazos SANTA CLARA, 6 Agencia Huertas

B
A
Z
A
R
J.

Charlas pedagógicas

Casi todos estamos conformes en que la vida actual está llena de complicaciones, aunque algunos desocupados quieran hacernos ver que todas estas complicaciones deben su maternidad al régimen que hoy tiene España.

Dejemos de comentarios y vamos a nuestro punto de partida. Los negocios la política, la sociedad, el círculo de recreo, la producción, la carstia de la vida, el alza y la baja, son asuntos tan importantes que atraen por completo la atención de las gentes; lo poco que resta se distribuye entre los amigos, el casino, los teatros o salones de baile.

No hace muchos años (cuando éramos jóvenes los que hoy somos ya viejos) quedaban en casa, para guardarla, las dueñas; pero hoy ni ellas paran en casa. Unas a la iglesia a rezar, otras a casa de la amigueta, a ver el último figurín de la moda aquella otra, al teatro y la de mas allá al paseo.—Esto no creo haya quien se atreva a echarle la culpa también al régimen. ¿Donde quedan los hijos?

Lector amigo, no tengo, ciertamente, autoridad para imponer mi criterio a los padres de familia en materia educativa; ni trato de descubrir ningún secreto, ni de exponer mis ideas con la amplitud y el método que requiere el asunto. Solamente aspiro a decir cuatro palabras acerca de un tema que lo creo interesante y que todo cuanto de él se diga me parecerá siempre poco.

Yo no ignoraba que la sociedad en que hoy vivo, se cansa pronto de cosas serias y dá al traste con todas aquellas que van contra los usos y costumbres. Pero sin embargo los educadores de la juventud y los padres de familia debemos ocuparnos de los hijos, de nuestros hijos por que en fin de cuentas, uno solo vale más que un negocio, bastante mas que una función de teatro y mucho mas que una película.

Días atrás, paseando por la calle de Santa Clara, vi a un grupo de señoras que comentaban con calor la última sesión del Congreso, otro grupo mas atrás se ocupaba del lujo que gastan hoy las chicas de la clase media y otras de otros temas que no quiero traer a cuento. ¿No es cierto—querido lector—que si la mitad del tiempo que se invierte en cosas superfluas se dedicara a la educación de los hijos, sería muy grande el bien que se hiciera a la juventud.

Parece que estoy oyendo de labios de quien me lee; como yo mando a mis hijos a la escuela nacional, o los tengo internos en un colegio de religiosos, tengo tranquila mi conciencia de padre o madre de familia. En otra época, era natural, aunque no acertada esta opinión, en la presente me parece que se debe ir más lejos para ponerse a tono con la ley social.

Lector, si eres casado y tienes hijos, deja por un momento los asuntos que te distraen y ocupémonos tu y yo de algo que quizá saques algún provecho para tus pequeñuelos.

Un día cuando la juventud te acariaba por todas las partes, terminada tu carrera, aprendido un oficio, lleno de vida y alegría, unos bellos ojos te hicieron esclavo y prometistes sacrificios; ofrendaste privaciones y hastas juraste acatamiento. En aquella negación de ti mismo, encontraste el deleite de quien vive para el ser amado.

Este amor, este amor lo confesaste ante los testigos de tu contrato matri-

monial. Ni tu podías dar más, ni el el cambio de estado exigía menos. Donde no llegaste con la dádiva, llegaste con la promesa. ¿No es cierto?

Pues bien, hombre o mujer que así obraste, hiciste bien; sólo en el amor se puede fundar la familia; sólo en el amor se puede gobernar una casa; sólo en el amor se puede regular la vida del niño.

La presencia del primer hijo es para los padres algo que no tiene explicación, aumenta el amor, lo dignifica porque trae en pos de uno, otro nuevo sacrificio. El padre despliega más actividad; la madre... Ese bendito nombre que pronunciamos con ternura hasta después de muerta. ¿Cómo se embriaga de ternura con el nuevo ser! Con razón dijo un autor «El día que una madre dió un beso a su primer hijo explicó la primera lección de pedagogía».

L. BLANCO

Villaralbo.

Tlf. de LA MAÑANA, 162

Carbones CASIMIRO IGLESIAS

	Ptas.
Galleta saco de 40 kilos	4'20
Antracita » » » »	4'60
Koc » » » »	3'75
Brezo » de 2 fanegas	5'00

Gran surtido en carbones vegetales, cisco en sacos desde 2'50 pesetas.

Julían Pérez, 7
(frente al cuartel de la Guardia civil)

Doña Asunción Sevilla

Victima de traidora y penosa dolencia ha fallecido en nuestra ciudad, la virtuosa dama doña Asunción Sevilla Bueno, madre política de nuestro querido compañero don Julio de Hoyos.

Era la venerable señora fallecida, modelo de virtudes y muy conocida en Zamora donde gozaba de generales simpatías por su bondad y por las grandes prendas morales que adornaban su carácter.

La muerte de doña Asunción Sevilla ha sido sentidísima y el sepelio constituyó una imponente manifestación de duelo.

Nosotros nos asociamos muy de veras al inmenso dolor porque atraviesan en estos instantes, nuestro apreciado compañero y su atribulada familia.

Conferencias

De nuestro corresponsal en Madrid

Noticias remitidas Ayer por la noche

Telefónicas

En Lérida los anarquistas tratan de apoderarse de los cuarteles. Los soldados de guardia matan a cinco asaltantes y ponen en fuga a los demás.--Mueren un suboficial y un sargento

En Barcelona los anarco-sindicalistas producen desórdenes por puro afán de producirlos, sin finalidad ni objetivo.--Bajas entre la Benemérita.--Los anarquistas tienen varios muertos y huyen abandonando armas y bombas

La guardia del cuartel sorprendida

Lérida.—Esta ciudad fué el domingo último teatro de graves sucesos revolucionarios promovidos por los anarquistas y que costaron la vida a varios paisanos y militares.

A eso de las siete de la tarde y cuando menos nadie lo esperaba los centinelas que prestaban la guardia en el cuartel se vieron sorprendidos por un grupo de individuos los cuales aprovechando la circunstancia favorable para ellos de que los soldados se encontraban de paseo por el hecho de ser día de descanso, intentaron asaltar el cuartel llamado de la Panera.

Los soldados consiguen rechazar a los asaltantes

Al darse cuenta los soldados que formaban la guardia de las intenciones de los extremistas se aprestaron a la defensa y se dispusieron a vender cara sus vidas, consiguiendo después de un nutrido tiroteo rechazar a los que pretendían tomar el cuartel por asalto.

Las víctimas del suceso

A consecuencia del asalto al cuartel de la Panera, hay que lamentar unas cuantas víctimas ocasionadas por los disparos de ambos bandos, unos mártires de su deber los otros arrastrados por una idea que muy bien puede ser equivocada.

Entre los muertos se encuentran cuatro paisanos, que sucumbieron en el interior del cuartel y un sargento del regimiento alojado dentro de él.

Además resultaron heridos un subteniente, dos sargentos y un cabo.

En otro cuartel un individuo lucha con el centinela que lo mata

En el cuartel del Castillo un solo individuo se presentó ante la puerta y después de unos minutos de duda, intentó lanzarse sobre el centinela que hacia la guardia el cual rechazó la agresión defendiéndose bravamente con el machete y consiguiendo después de una empeñada lucha dar muerte a su agresor.

Al huir del cuartel se encuentran con la guardia civil y la agreden

Algunos de los paisanos que tomaron parte en el asalto del cuartel de La Panera, al salir huyendo del edificio, derrotados por la resistencia que en el habian encontrado, se encontraron diversos números de la guardia civil a los

cuales intentaron agredir, pero las fuerzas de la benemérita repelieron la agresión hiriendo a uno de los fugitivos y dispersando a los restantes que huyeron en distintas direcciones.

Más detalles de los atentados. Quién era el sargento muerto

En vista de los sucesos que se habían desarrollado, las autoridades tomaron toda clase de precauciones para evitar que estos luctuosos accidentes pudieran tener repetición.

El sargento que resultó muerto en la refriega se llama Francisco Piñol y hallábase sosteniendo una conferencia en el teléfono del cuartel cuando fué sorprendido y muerto por los asaltantes.

Vuelve a renacer la tranquilidad

Con motivo de estos sucesos se han practicado numerosísimas detenciones, pero a la hora en que nuestro corresponsal en Madrid nos transmite estas noticias, la tranquilidad en Lérida es completa.

Las tropas del cuartel de La Panera tuvieron que sostener una verdadera batalla

A medida que transcurren las horas, se van conociendo nuevos detalles de lo que sucedió en el cuartel de La Panera, donde se sabe que las tropas tuvieron que sacar por la fuerza a los revoltosos, que habían conseguido penetrar en su interior, causándoles tres muertos uno de los cuales quedó sin vida al pie de la escalera de uno de los dormitorios.

En las paredes del cuartel pueden apreciarse las señales de numerosos impactos de bala, lo cual da una idea aproximada de la intensidad del tiroteo sostenido.

En la población se han encontrado numerosas bombas.

Se logra detener a varios de los revoltosos

Las fuerzas de la guardia civil procedieron después de tener conocimiento de los sucesos a dar diversas batidas por la población consiguiendo detener a varios individuos que están complicados en los sucesos de referencia: teniendo para poder verificar la detención que hacer uso de las armas.

Se asegura que los detenidos son personas desconocidas en Lérida y se supone que sean forasteros llegados a la ciudad con el decidido propósito de tomar parte en estos alborotos.

Se elogia la actitud del vecindario de Lérida

A las once de la noche las fuerzas de la guardia civil que patrullaban por las calles, dieron el alto a un individuo sospechoso que merodeaba por los alrededores del cuartel de La Panera.

Como el sujeto desobedeciese las órdenes de la fuerza y opusiera una enconada resistencia, aquella se vió precisada a hacer uso de las armas de fuego, matándolo.

El gobernador ha publicado un bando mostrándose satisfechísimo de la actitud adoptada por los ciudadanos, así como de la cordura y sensatez y de la heroica abnegación y patriótico comportamiento de las tropas y agentes de la autoridad.

Fallece el subteniente herido

Después de serle practicada una delicadísima operación quirúrgica al subteniente, señor Serra, cuya existencia se agravaba por morrentos, hoy ha tenido un fatal desenlace, falleciendo el citado subteniente herido como se sabe en el asalto al cuartel de La Panera. El gobernador de la provincia se ha entrevistado con el alcalde de la ciudad para tratar de la forma en que ha de verificarse el sepelio del desgraciado

subteniente y a fin de darle a este entierro un carácter oficial.

Cómo fué herido el heroico subteniente Serra

El citado oficial hallábase en el cuartel en el momento de ocurrir los sucesos, y viendo que los extremistas habían logrado penetrar en el interior del edificio, se puso al frente de los soldados que quedaban consiguiendo contener a los asaltantes, resultando herido en el encuentro.

Se desconoce quiénes son los cinco paisanos muertos en la refriega, pues no han podido ser identificados, lo cual confirma la opinión de que se trata de gentes ajenas a la capital.

La sublevación de Barcelona y pueblos de la provincia

De Barcelona se reciben noticias dando zuenta que esta mañana han telefonado desde Hospitalet, comunicando que en Colt Blanc ha aparecido abandonado un auto cuyos ocupantes sostuvieron un tiroteo con la guardia civil, de cuyo encuentro resultaron un muerto y varios heridos.

Tarrasa.—Cuando se dirigía al cuartel el guardia José González Aguilar, que salía de cenar de su casa, vió rodeado por un grupo de unos quince o veinte individuos, provistos todos ellos de armas largas, los cuales amenazándole le ordenaron que levantase las manos.

El citado guardia civil lejos de atender a los requerimientos de sus agresores, hizo frente al grupo consiguiendo matar uno de sus componentes y herir gravemente a otro.

Los individuos restantes huyeron a toda velocidad, en distintas direcciones dejando abandonados trece fusiles, varias armas cortas y numerosas municiones.

Barcelona.—Por esta ciudad se ha notado la circulación de grupos formados por gentes sospechosas.

En las proximidades de la Estación del Norte de la ciudad catalana explotó una bomba que ocasionó grandes destrozos, sin que por fortuna haya causado desgracias personales.

También en la ciudad condal la policía se ha incautado de doce bombas y dos carabinas practicándose numerosas detenciones.

Sallent.—Comunican que un grupo de revoltosos intentó apoderarse de la población, viéndose la guardia civil en la necesidad de actuar enérgicamente y a consecuencia de los numerosos disparos cruzados con los alborotadores resultó muerto uno de los guardias.

Manresa.—De esta localidad ha salido con dirección a Sallent una compañía de cazadores con órdenes terminantes de reprimir el movimiento sedicioso enérgicamente.

El problema hullero

El jefe del Gobierno despachó en el Ministerio de la Guerra con el subsecretario del departamento.

Después marchó al Palacio Nacional para someter a la firma del presidente de la República varios decretos pertenecientes a distintos departamentos.

Al regresar el señor Azana al palacio de Buenavista, celebró una extensa conferencia con el ministro de Agricultura y una representación del Sindicato minero de Asturias, tratando ampliamente el problema hullero.

Se acordó para fecha inmediata la adquisición en firme de mil toneladas de carbón menudo, quedando a juicio de la Comisión nombrada con tal fin la designación de la fecha.

NUEVOS PRECIOS DE LAMPARAS PARA ALUMBRADO ELECTRICO

De medio watio		Marcas corrientes		Marca "Philips" Metal y "Osram"	
De 25 watios a	2'00	De 5, 10 y 15 bujías a	1'40	De 10 y 15 bujías a	1'60
" 40 "	2'30			" 25 "	1'80
" 60 "	3'10			" 40 "	2'10
" 75 "	4'90			" 60 "	2'80
" 100 "	6'50				

De venta: Alfonso Ramírez, (2-1) Ramón y Cajal, 4 -- ZAMORA

Delegaciones general para la provincia de Zamora de las Compañías de Seguros Manuel Borges Hernández - - puerta de la Feria, 20

"AGUILA"

Incidios y cosechas

"WINTERTHUR"

Accidentes de Trabajo Responsabilidad civil de Automóviles y Seguros individuales de todas clases

"GRESHAM"

Vida.-Seguros Mixtos y Vida entera

El acto del domingo en Alcañices

(Viene de la plana 2)

maban antes católicos porque las necesidades de la Iglesia las pagaba el Estado no quieren contribuir al sostenimiento de la Iglesia y del clero?

Pues entonces tendrán que confesar la Iglesia y el clero, que España no era tan católica como se decía.

Pero esto es lo que tiene menos importancia, lo que tiene más importancia es esto otro: que si en España se convencen Iglesia y el clero de que no existe ese fervor católico que ellos creían de buena fe que existía, entonces tendrán que salir a predicar la religión de Cristo para que cada día por esa predicación haya más católicos, porque la Iglesia apoyada en el Estado pierde su espíritu y su fuerza, y porque hay que predicar no con palabras, sino con ejemplos, y los católicos deben de desear que cada sacerdote católico no solamente sea un predicador de la religión de Cristo, sino que sea un ejemplo vivo de la moral cristiana

Porque allí donde el sacerdote es un hombre virtuoso, tiene el respeto de todos, incluso de los no católicos.

Yo os digo que en aquellos países donde está separada la Iglesia del Estado, hay mayor entusiasmo, hay más fe hay, hay más ideal religioso, y de esto quiero poner un ejemplo.

Tenia yo catorce años cuando fui a Francia a vivir a una capital de provincia que se llama Mont de Marsan, algo así como Zamora en cuanto a importancia de capital. Yo llevaba de España esta idea falsa que nos imbuyen en la escuela católica y era la de que España es el país más católico, más religioso y más cristiano del mundo. También recuerdo que había salido de la escuela con la creencia que el mejor ejército era el español, y la infantería más heroica, la infantería española.

Llegué a la casa donde iba a vivir, que era de un profesor laico, que, además de ser profesor laico, no era creyente.

Cuando llegó el sábado me preguntó si era católico. Naturalmente, le respondí afirmativamente.

Entonces irá usted a misa, me dijo. Si señor. Pues mañana domingo le acompañaré hasta la puerta de la Iglesia.

Me preguntó después a qué hora quería ir a misa y yo contesté preguntando a mi vez que a qué hora se celebraba. Yo creía que estando en Francia cuando más habría una iglesia en la capital y se diría una misa, por lo que me sorprendió oírle decir que allí había ocho iglesias en las que se celebraban misas desde las ocho de la mañana hasta las doce.

—Pues irá a misa de doce, dije. Era

Dr. Ruiz de la Cuesta

EXPRESOR A. DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE SALAMANCA

ENFERMEDADES

DE LA

Garganta, Nariz y Oídos

TELÉFONO, 303

Horas de consulta: de 11 a 1 y de 5 a 7

SANTA CLARA, 26. — ZAMORA

PRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

a lo que me había acostumbrado en España, a acudir a esa misa de doce donde dicen que va lo mejor, lo más elegante y donde en lugar de oír misa, se comenta el sombrero de Fulanita, o el abrigo de la otra en tanto que el sacerdote ha celebrado y en Cristo ha pensado muy poca gente.

Fui, pues, a la misa de doce y cuando entré en la iglesia, pensé:

—En este país hay muy pocos católicos porque en la misa de doce de Madrid la gente llega hasta la puerta y allí habría diez o doce personas nada más que eso sí, pasaron la misa arrodillados sin mirar a ningún lado.

Pero al domingo siguiente, por tener que realizar una excursión, madrugué y fui a misa a las ocho de la mañana. Pues en la misa de las ocho no se cambia; la gente llegaba hasta la calle, y la iglesia enorme estaba totalmente llena, porque allí la gente va a misa a las ocho a rezar temprano, a esa hora en que se está en la mejor disposición de espíritu y se puede mejor hablar cada uno con su Dios Allí el creyente que es creyente, sin necesidad de que pasen un cepillo, pasa él por delante del cepillo para depositar lo que cada uno puede con objeto de mantener el culto y clero.

Porque Francia es católica y la prueba de que es católica, es que esos mismos, que cuando aquí estaba unida la Iglesia y el Estado, decían que era un país endemoniado, hoy lo ponen como ejemplo y dicen: fijaros en Francia, ver sus iglesias. Yo digo que si en España hay una inmensa mayoría de católicos la iglesia llegará a ser como en Francia una iglesia de alto ejemplo y virtud.

Así es como nosotros queremos la iglesia para nuestro país. (Aplausos)

Y ahora unas pocas palabras sobre lo que queremos que sea nuestro partido. A los pueblos, hace un año, no habían llegado los partidos políticos, como no había llegado el Estado más que por medio de sus recaudadores. Vosotros conocíais a los políticos cada cierto número de años, cuando venían a contaros las excelencias de su política y a pedir el voto. Nosotros ya veis que venimos a los pueblos cuando no es época electoral.

Nosotros queremos que los pueblos participen en los partidos políticos con algo más que el voto, porque el voto es una función ciudadana que se ejerce cuando es menester ejercerla, como algo consustancial con el hombre que vive dentro de un Estado que le impone unos derechos y unos deberes y nosotros queremos que los hombres y las mujeres ejerciten sus derechos y cumplan con sus deberes, no solamente en el momento de unas elecciones sino siempre; que vivan afiliados a los partidos políticos, que no son ni pueden ser, aun cuando todavía muchos lo crean así, una reunión de hombres que van desde las esferas más modestas hasta las alturas donde viven los hombres directivos de la política y que se agrupan, que se cogen de la mano, que se apoyan los unos en los otros, formando una cadena para que exista entre todos una especie de corriente que haga llegar a conoci-

miento de los que están arriba los deseos de los demás.

No es eso, porque eso se parecería mucho al viejo caciquismo,

Los partidos políticos tienen que ser otra cosa: el conocimiento de las necesidades que tienen que llegar arriba no son las de los individuos sino las de los pueblos, es decir, que los políticos que estén arriba tienen que estar vigilando lo que los pueblos necesitan.

En un partido político el interés general es el del pueblo. Esto no quiere decir que cuando la máquina del Estado es todavía imperfecta el individuo no encuentre el apoyo debido de los directores para aquello que sea justo, eso sí. El día que el Estado funcione de una manera perfecta eso no será necesario. Cuando los jueces cumplan con su deber; cuando se consiga que los encargados de la administración procedan rectamente, entonces no será necesario que los individuos se dirijan a los hombres que ocupan la cúspide de la política para pedir los favores. Entonces no será necesario, porque hay una máquina que funciona bien produce lo que normalmente tiene que producir; pero cuando una máquina funciona mal el mecánico ha de estar a su lado, ha de intervenir constantemente para que produzca algo.

Mientras nuestro Estado no llegue a la perfección que nosotros deseamos, al individuo que está en un partido político hay que escucharle y apoyarle en aquello que tenga derecho. Por esto, a lo que deben tender los partidos políticos es a la perfección del Estado. Que el Estado sea perfecto para que cada cual tenga lo que a sus derechos correspondan y cumpla con los deberes que tenga que cumplir. Eso es un político.

Nuestro partido Radical Socialista quiere ser eso en los pueblos y no fundir el partido en una personalidad o en varias. El partido tiene que ser un fiel reflejo de la democracia de la República.

Y el partido Radical Socialista no es Marcelino Domingo, ni es Alborno, ni es Gordón Ordax, ni soy yo, ni es nadie. El partido sois vosotros y será lo que quierais que sea los afiliados.

El partido debe estar integrado por hombres capaces de todos los sacrificios por el partido mismo, y que si fuera necesario un día en defensa de nuestros ideales y en defensa de la República que abandonemos todos los pueblos y que marchemos en caravana por los caminos hacia las ciudades para conquistar las ciudades si las ciudades quisieran arrumbar la democracia, que el partido Radical Socialista esté dispuesto como un ejército para marchar sobre la capital de España e imponer nuestro ideario por la fuerza si la democracia quisiera ser desplazada de España por la fuerza.

Las últimas palabras de don Angel Galarza se ahogan en el fragor de una ovación imponente.

El banquete

Terminados los discursos, los oradores recibieron a numerosas comisiones de todos los Comités del partido de Alcañices con las que conferenciaron extensamente.

A continuación se celebró el banquete organizado por el Comité de Alcañices, en cuyo acto, como ya hemos dicho en otro lugar, se congregó cerca de un centenar de personas.

El dueño de la fonda «La Imperial» sirvió un menú espléndido. Al descorcharse el champagne, hablaron brevemente algunas correligionarios, entre ellos el señor Alonso Salvador, quien dijo que en nombre de don José Escudro Bernícola, se complacía en hacer llegar un saludo muy cariñoso a aquellos amigos.

Agregó que sentía gran satisfacción porque desde la última vez que había visitado Alcañices se advierte mucho más entusiasmo y una compenetración infinitamente mayor entre aquellos correligionarios. Termina rogando que consideren siempre el nombre de Radical-socialista como si en efecto fuera un apellido ilustre. Fué muy aplaudido.

También habló en breves términos el señor Sassot que se dirigió principalmente a don Angel Galarza, haciéndole ver que, para concurrir a este acto, unos hombres habían tenido que hacer el sacrificio de levantarse a las tres de la madrugada, por falta de medios de comunicación. Y como quiera—terminó diciendo—que está aprobado el proyecto de construcción de la carretera de Alcañices al Puente de Tera, faltando únicamente sacar las obras a subasta, me permito rogar al señor Galarza, interceda hasta donde sea posible, para que los deseos de estos republicanos de tierra de Aliste se vean logrados.

Don Antonio Calvo pronunció un discurso conciso, lamentándose del abandono en que, en materia de cultura, se encuentra desde muy antiguo el partido de Alcañices, totalmente desamparado por los viejos caciques que pretendían hacer de aquellos ciudadanos una legión de esclavos.

Dice al señor Galarza que cuanto haga por el fomento moral de los alistanos será agradecido, porque no siendo los castellanos hijos de la indiferencia pagan con creces los beneficios que se les hacen.

Termina diciendo que no se demuestra ser radical-socialista ni en el mitin ni en el banquete. Para ser radical-socialista—dice—hay que sentirlo y además practicarlo.

Expone su deseo de que esta reunión contribuya, dentro de la modestia con que se ha desarrollado, a aportar el grano de arena que ayude al engrandecimiento de la patria.

El señor Calvo escuchó al final grandes aplausos.

A continuación habló también el afiliado al Comité de San Vitero, don Antonio Rodríguez, que hizo referencia al problema de montes comunales, aludiendo a la legislación que regula esta materia y que no beneficia nada a los intereses de los pueblos, aunque en parte, esta necesidad de los pueblos ha sido recogida en la ley de Reforma Agraria. También como los anteriores, escuchó cariñosos aplausos.

Seguidamente hizo uso de palabra don Antonio Moreno, que pronunció un discurso muy interesante, haciendo eco de las aspiraciones de los pueblos que serán también recogidas por el partido radical-socialista.

Refiriéndose al Decreto de 22 de octubre, conviene en apreciar la necesidad de iniciar una política forestal que facilite a los pueblos el desenvolvimiento económico preciso en este aspecto, pero únicamente trata donde sea legiti-

mo pues no se pueden atender a las necesidades del momento y descuidar las del futuro.

El discurso del señor Moreno, sobrio, documentado y feliz de expresión, arrancó al final una prolongada ovación.

Don Daniel Prieto dirigió a los huéspedes un cariñoso saludo en nombre del pueblo de Alcañices, y por fin don Angel Galarza en palabras elocuentes hizo resaltar el carácter de estas reuniones íntimas, Puso de manifiesto la satisfacción que le producía la visita a los pueblos con motivo de la celebración de estos actos, para ponerse en contacto con las masas y recoger sus aspiraciones. Pero creo—agregó—que por desgracia todavía no se ha llegado en España a ese grado de cultura en que las masas pueden percibir con claridad cuanto se manifieste. Me agradan aun más estas reuniones de hombres compenetrados en un mismo ideal, que se reúnen alrededor de una mesa para partir el pan y para tomar como en aquella cena que pasó a la historia el vino, símbolos ambos del cuerpo y de la sangre.

Agradece a los correligionarios de Alcañices este acto de amistad y compenetración que pone de manifiesto la pujanza del partido en la provincia, y elogia la personalidad de don Antonio Moreno, para quien tiene frases muy afectuosas por su acertada gestión al frente del Comité provincial.

Con gran precisión establece la clasificación de las ideas que animan al hombre, y desarrolla ampliamente el concepto político siendo interrumpido por frecuentes ovaciones. Alude a la trilogía democrática exponiendo que estos conceptos además de un sentido deben tener un contenido.

Esas palabras en el siglo XX, dice, sólo pueden ser esto: el máximo de igualdad económica, por que allí donde no hay independencia económica no puede haber libertad, ni igualdad ni fraternidad.

Durante el siglo XIX y una parte del XX—continúa diciendo—, la libertad, la fraternidad y la igualdad, no representaban lo que querían representar: no eran más que palabras, porque la desigualdad económica hacía que la libertad solamente pudiera ser utilizada por los ricos; era un derecho de los ricos, no era un derecho de los pueblos.

Así—manifiesta el orador—las conquistas de la civilización se hacían únicamente para los que gozaban de cierta independencia económica, ya que los que carecían de medios para adquirirlas no participaban de esos beneficios.

Se refiere a las palabras pronunciadas por don Antonio Moreno, en rela-

H. P.

TALLERES MECÁNICOS.— RECTIFICADO DE CILINDROS, VALVULAS Y ASIENTOS POR EL SISTEMA AMERICANO HALL

Hermencildo Bernardo Pascual Plaza del Cuartel de Caballería. Zamora R yedatos de automóviles motobombas reparación adiasvades de maquinaria.

LA VICTORIA

Fábrica de pastas finas para sopa

Victor Gallego, 3 Telf. 133

Exigid en todos los almacenes y establecimientos de ultramarinos finos, los productos de esta fábrica



Marca de Fábrica

CHOCOLATES

SAN JOSE

PUENTICA, 2. ZAMORA

Higinio Merino

Casa fundada en 1878

Joyería, Relojería y Optica Platería

Artículos para Regalos

Siempre las mejores novedades. Precios económicos

Taller de Composturas

Ramón y Cajal, 3. Zamora

ción con las roturaciones de montes y afirma que aun cuando en efecto esta roturación pueda suponer pan para hoy y hambre para mañana, hay que tener en cuenta que cuando un hombre exige el cumplimiento de una necesidad inmediata, es peligroso hacerle ver la conveniencia de diferirla para otro día.

Ocupándose de la forma en que se desenvuelven los servicios forestales, resalta el carácter que deben tener el cargo de ingeniero, que no se creó para que desarrollara en la capital una función burocrática, sino para realizar en los pueblos una función social.

Habla de la prestación de medios a que viene obligado el Estado con relación a los ciudadanos y concretando por lo que afecta a la agricultura y ganadería, que señala como una de las principales fuentes de riqueza, manifiesta: Mientras el sistema actual que hace posible que sea perseguido el hombre que arranca una rama para avivar el fuego que ha de calentar a sus hijos y se permita la corta del árbol al amigo que va a venderlo como leña al mercado, mientras eso sea así, yo, hombre gubernamental, digo: que el Estado no tiene autoridad para impedir a un pueblo que se introduzca en un monte, lo rotore y procure vivir un año (Muy bien, gran ovación). Nuestro partido tiene el propósito de hacer esto y lo hará.

Nosotros tenemos un derecho que es el de pedir al pueblo que tenga confianza en nosotros, que no quiera que le resolvamos los problemas en veinticuatro horas.

Os pido—terminó diciendo—que en vuestros pueblos seáis emisarios de estas palabras, que procuréis llevar al ánimo de todos la fé en la República y yo desde aquí os reitero nuestra promesa de servir al pueblo, porque en otro caso no merecería la pena de que fuéramos republicanos.

Al final de su discurso el señor Galzarza escuchó una gran ovación.

Mucho lamentamos que la falta de espacio nos haya obligado a reducir la reseña de este importante acto.

A las seis de la tarde, se efectuó el regreso a la capital siendo despedidos los ilustres viajeros por nuevos amigos y correligionarios que durante su breve permanencia en Alcañices se esforzaron en hacerles grata la estancia.

Desde Caizadilla

Un incendio

El día 5 del actual se incendió la casa donde habita doña Carmen Llamas, calculándose las pérdidas en dos mil quinientas pesetas.

A las siete de la tarde del indicado día 5 se encontraban en la casa de Carmen otras dos hermanas de esta llamada Francisca y Lucía y un hijo de la misma, Manuel.

Carmen subió al desván con una vela encendida con el propósito de coger unas castañas, y sin que la mujer se diera cuenta debió prenderse uno de los sacos que había colgados en el techo propagándose las llamas enseguida por todo el maperamen del desván.

Gracias a un perro que había en la casa el cual comenzó a ladrar furiosamente, pudieron percatarse a tiempo las tres mujeres y el joven para lograr ponerse a salvo.

Todo el pueblo cooperó a la extinción del incendio pero era ya tarde porque en pocos momentos el edificio fué devorado completamente por las llamas.

prieto sastre; alta costura

establecido en 1832
confección esmerada
artículos exclusivos
gustos selectos

sección señoras

sagasta, 22
teléfono 46

AL CORRER DE LA MAQUINA

Sobre la mala suerte de una justiciera proposición de ley

Disponíame a engolfarme en el expediente Picasso. Pero otros golfos se interponen en mi rumbo. Enfilemos la proa hacia ellos y quiera Dios sea la última vez

El lector sabe que en el Congreso desde hace seis meses, una proposición de ley pidiendo para mi reparación moral y material dormita apaciblemente. El aposento en que yace retirada, la Comisión de Presidencia. De allí pidieron al ministerio de Estado noticia de mis servicios. Y una vez más vino éste a atravesarse en mi camino.

Porque la misión del tal ministerio es ésa. no tener camino alguno y obstruir el de los que lo tienen. La mía, abrir camino y marchar por él. Abriendo a España el de Africa encontréme con el ministerio atravesado, atascándole. Luchamos largos años: yo por abrirme paso, él por cerrármelo. Cada uno cumplía su destino. El era la estagnación; yo la revolución. Pero él era poderoso, magna kasba guarnecida por toda una casa soberbia y hueca. Yo un hombre sólo, sin compañeros ni partido. Venció fui perseguido, eliminado de mi puesto por un motín que la Legación de Tánger preparó y el propio cónsul presidió (siendo yo el comisario del Gobierno) y el ministerio sancionó con la real orden de mayo de 1911. Y no quiero hablar aquí de la frustada acometida de los pistoleros de la Legación en el muelle, aquella mañana del mitin, porque es asunto que merece capítulo aparte. Nadie me ayudó. Muchos de los grandes republicanos de hoy entonaban endechas afectuosas al monarca demócrata, que me perseguía a mí y les sonreía a ellos. Así les quedó a todos vía libre hasta Annual.

HIJO DE VICENTE RUEDA

Almacén de Paquetería y Mercería

Especialidad en Medias y Calcetines

(Casa fundada en 1879)

PLAZA MAYOR, NUM. 33
Zamora

Tuve que expatriarme con toda mi familia, tan perseguida como yo, y con mi máquina de escribir por único capital. Por dondequiera que fui encontré la mano hostil del ministerio. En el Brasil intentó quitarme el puesto que había logrado conquistar en uno de los establecimientos de enseñanza más importantes de la República. Pero sucedióle lo de costumbre; no le hicieron caso. En Suiza, el ministro de España en Berna (un pobre diablo llamado Francisco Reinos) negóme pasaporte para entrar en España cuando, consumado el desastre marroquí me decidí a volver. ¡Tenía que consultar al ministerio antes de dármele! Ante el temor de un escándalo periodístico que se iniciaba, el ministerio acabó por dar orden telegráfica al cónsul en Perpignan para autorizar el documento necesario

Lo que ahí digo, resumen de una lucha de treinta y tres años. contado está en mis libros. Para que se enteren algunos señores tengo ahora que repetirlo en el periódico. Todo el proceso en el fracaso de España en Marruecos está contenido en esas líneas. Sólo desconociéndolo totalmente se puede pedir al ministerio de Estado informe sobre mis servicios. Es como si un juez, para sentenciar sobre un atraco, demandase al atracador pareciérase a la víctima. ¿Qué tal persona era? ¿Tenía talento? ¿Qué modos usaba? ¿Era laborioso, buen padre de familia, aseado? y el Tribunal, oído el parecer del que cometió el crimen, sentenciase a la víctima.

Yo, señores míos, no era empleado de un departamento ministerial. Era el creador de una política que los del departamento, que jamás crearon nada, ni crearán. tenían el máximo interés en destruir para vivir de sus detritus entre sus escombros. Lo que plenamente han conseguido. De aquel ensueño mío nada queda sino eso, ¡Piden ustedes informe a las sabandijas que pululan entre las ruinas y para las que no hay más ideal que la prosperidad del escalafón, serie de pcebres superpuestos, que es su patria y su Dios!

Para casos de apuro (y la petición de informe lo era) la gente de la carrera, o sea el ministerio de Estado, tiene su sistema; no contestar. Perjudíquese o no el interés nacional, ¿qué importa? Sólo si el silencio puede acarrear disgusto, se rompe al fin. Entonces se sale como se puede del trance. Mintiéndolo puerilmente o disparatando bárbaramente: no hay término medio.

Vaya un ejemplo. Era por los años del 80 al 81. Gobernaba la plaza de Ceuta el general Bonanza. Buscaba Francia con ahínco introducirse en Marruecos a pesar de la oposición de Inglaterra, a la que ayudaba España, cuyo verdadero ministro en Tánger era sir Drummond Hay. El de España vino a ser (sobre todo Dios-

dato) una especie de secretario suyo. El cherif de Uuazan, perseguido por Muley Hasan, buscaba la protección de una potencia europea. Sabíase esto hasta en Túnez pero no en el ministerio de Estado de Madrid. Hizo el cherif un viaje a Ceuta, Bonanza, conociéndole la intención, agasajóle cuanto pudo. Apeñaspartido escribió al ministerio pidiendo para aquel importante personaje la gran cruz de Isabel la Católica. No le contestaron. Insistió. Silencio completo De allá a poco fuéa Madrid. Vió al encofetado personaje de la carrera director de los misterios diplomáticos, y díjole: —¿Pero cómo no me han mandado ustedes la gran cruz que les pedí para el cherif de Uuazan?

Respondióle el otro con el tono de superioridad consiguiente: —¿Pero cómo quería usted que le diéramos la gran cruz de Isabel la Católica a un niño de dos años?

Pasado el primer momento de estupfacción el general replicó: —¿Qué niño de dos años ni qué niño muerto, si tiene más barbas que usted y que yo?

Los señores de la Santa Cifra habían confundido al cherif padre con el hijo que éste había tenido poco antes de una irlandesa. Consecuencia del error: el cherif de Uazan, principal personaje del Imperio. se hizo protegido francés y Francia acrecentó enormemente su influencia en Marruecos, dando un gran paso hacia la consecución de sus fines. ¿Quién me contó esta historia? El propio general Bonanza. No puedo, pues, saberla de más autorizada fuente.

GONZALO DE REPARAZ

El tiempo

Observaciones correspondientes a 8 horas de ayer.

Presión atmosférica, reducida a 0 grados: 717,1 milímetros.

Temperatura mínima: 0,2,60 grados bajo cero.

José A. Crespo Garrote
Especialista en
Enfermedades de la infancia
MEDICINA GENERAL. RAYOS X

Consulta de 11 a 2

PLAZA DE SAN GIL, NUM. 9

"GOYA" CAMPEON 1932 en AMPLIACIONES

Ahora especialidad en foto miniaturas y foto joyería fina. Representante para España de los famosos esmaltes "ONIX" de Bélgica. Unica casa en Salamanca especializada en fotografías para sepulturas

Háganos una visita o pidanos precios

"GOYA" SAN PABLO, 9 SALAMANCA

Temperatura del aire a la sombra: 2,2 grados bajo cero.
Tensión del vapor: 4,58 grados.
Humedad relativa: 85 por 100.
Dirección del viento: Norte. Fuerza, 4 moderado
Cantidad de lluvias: 00.
Cielo: Casi cubierto.

Observaciones correspondientes a 18 horas de ayer:
Presión atmosférica, reducida a 0 grados: 715,8 milímetros.
Temperatura máxima a la sombra: 8,6 grados.
Temperatura del aire a la sombra: 6,4 grados.
Tensión del vapor: 5,70
Humedad relativa: 79 por 100.
Dirección del viento: Noroetse. 4 moderado.
Cantidad de lluvias: 00.
Cielo: Nuboso.

Pacita Modroño

Modista de corte y confección por el sistema Luis Bernardi, de París, ofrece su casa en la calle Larga, 37 (San Larzao)

NOTAS JUDICIALES

Señalamiento

Procedente del Juzgado de Alcañices y por delito de infracción de la ley electoral, se celebrará la vista de la causa durante los días 10, 11 y 12 del mes actual contra el procesado Francisco Alonso López.

Actuará como acusador privado, don Joaquín Ramos, como defensor don José María Cid y como procurador, don Marcelino González Cifuentes.

Están citados para prestar declaración ochenta y siete testigos.

Se vende una máquina de hacer media, seminueva, inmejorables condiciones. Informes, Trastola, 3, Zamora.

Para los niños

Como todos sabemos, en otras poblaciones se contribuye por todos, en estos días a las suscripciones abiertas para comprar juguetes a los niños pobres. Este rasgo, es sencillamente admirable. Pero, yo creo como el maestro Zozaya que antes que juguetes es necesario alimentar, abrigar, calzar convenientemente a estos niños.

Y como quiera que la primera necesidad o sea comer la soluciona el funcionamiento de las cantinas escolares (aunque no con la amplitud que quisiéramos) yo me permito pedir a esta humanitaria ciudad la ayuda necesaria para que estos niños no vayan con alpagatas y sin abrigos en estos inviernos tan fríos y húmedos de Zamora.

Ciudadanos, ricos y pobres, sabed que hay niños que no entran en calor en todo el día y que estos niños son las víctimas de la desigualdad y del abandono de esta humanidad injusta.

Ya lo sabeis convecinos, cualquier cantidad es buena para corregir esta falta que todos cometemos.

CRUZ LOPEZ

Zamora, enero 1933,

Antes de hacer sus compras, visite esta casa:

Obispo Nieto, 8
Teléfono núm. 97
ZAMORA

Gran Fábrica de Camas de Gregorio Diez

Especialidad en camas niqueladas bronce y doradas

desde 70 pesetas

VINO CLARETE SUPERIOR

Se vende en la bodega de Belmonte San Andrés, 52, al precio de 10 pesetas los 16 litros.

CONFERENCIA DE MADRUGADA

El fracasado movimiento anarco-sindicalista

El origen de los sucesos

A fines de noviembre el Gobierno tuvo conocimiento de que en París funcionaba un comité que dirigía y organizaba un extraño movimiento revolucionario en España.

En ese Comité figuraban algunos monárquicos, un comunista y varios elementos de la F. A. I. Se sabía que disponían de importantes sumas de dinero y que se habían hecho compras de armas largas y cortas, municiones abundantes y explosivos.

Lo que se proponían unos y otros

Unidos por las circunstancias y por el común deseo de provocar desórdenes y alterar la paz de la República, monárquicos, comunistas y anarquistas, acordaron que como preparación del golpe se iniciaran una serie de atentados terroristas y otros contra personalidades de la República.

Se redobló la vigilancia de ministros y altos funcionarios, incluso poniéndose escolta a algunos ministros que nunca la habían tenido, como el de Hacienda.

En los barrios bajos de Madrid, en una de sus calles se detuvo a un individuo, después de un tiroteo, al que se ocupó una pistola ametralladora. Ocurrió esto al mismo tiempo y hora en que en el Congreso se desarrollaba una interpelación sobre medidas tomadas por el ministro de la Gobernación. El detenido, podemos asegurar hoy, estaba encargado de realizar un atentado contra una alta personalidad republicana.

Los elementos derechistas que intervenían en la preparación de todo se proponían desacreditar a la República y que se produjera una reacción en las gentes de orden en demanda de medidas extraordinarias. Pensaban que España unas horas en poder de los anarquistas pediría que los militares se encargaran del Poder para restablecer el orden. Ello podía ser el camino para una Dictadura militar y de ella se podría saltar a una Restauración del régimen monárquico.

Los comunistas por su parte pensaban que los anarquistas son incapaces de producir otra cosa que el caos y entonces sería el momento de constituir los soviets.

Los anarco-sindicalistas se proponían establecer el comunismo libertario creyéndose capaces de ello.

Y entre estos elementos pululaban otros a los que solo interesaban las comisiones que se ganan en las compras de armas y el dinero cuyo empleo no se puede inspeccionar que pasaba rápida y fácilmente a sus bolsillos.

La fecha del movimiento

Se iniciaron los actos terroristas en varias ciudades. Se colocaron bombas y petardos; se provocaron huelgas; en una palabra se produjeron los desórdenes previstos y deseados.

Comenzó la construcción de bombas. Se descubrieron, por lo que fuera, varios nidos que en total produjeron la recogida de más de dos mil.

Se conocía por el Gobierno la contraseña que la F. A. I. había de dar para iniciar el movimiento y se sabía también que el Comité de París había dado en principio la fecha del 6 al 7 de diciembre. Pero esa fecha no se cumplió y por el contrario se dió el día 9 de diciembre la del 23 del mismo mes—Pero el 22 se dió contra-orden—

Los más optimistas entre los revolucionarios creían que en algunos cuarteles iban a encontrar una colaboración activa o por lo menos pasiva.—Pero bien pronto se convencieron de que ello era una ilusión.—Los soldados del aeródromo del Prat del Llobregat denunciaron a sus superiores los manejos de los anarquistas y algunos de estos pudieron ser detenidos. En un cuartel de Valencia los centinelas dispararon contra unos anarquistas que arrojaron proclamas por las tapias. En Zaragoza otros centinelas recibieron a tiros, hace pocos días a los anarquistas que trataban de hacer algo semejante.

Estos fracasos hicieron concebir a los directores del movimiento que este debía hacerse un domingo cuando en los cuarteles no hubiera soldados; se sorprendería a la guardia, se tomarían los cuarteles, se armaría a los individuos

de la F. A. I. y al volver los soldados de paseo, se les obligaría a unirse al movimiento o a dejar los uniformes.

El viernes se acordó la fecha del 8 y se cursaron las órdenes. Pero la vigilancia de las autoridades, su previsión y la defección de muchos comprometidos ha hecho que la duración de todo haya sido escasa. En Lérida, en veinte minutos se resolvió la situación. En Barcelona duró unas dos horas y en Madrid una hora escasa.

En Valencia, en donde había varios conflictos sociales que habían producido algunas huelgas, se ha intentado provocar la general, pero se ha fracasado.

Coincidencias sospechosas

Coincidencia que induce a la sospecha es la de la fuga de algunos deportados en Villa Cisneros con la proximidad del movimiento y también la de la alteración que se intentó producir en Marruecos. De todo ello el Gobierno tiene antecedentes que demostrarán cómo se han aliado los dos extremismos.

No habrá deportaciones

Estamos casi seguros de que no habrá deportaciones como consecuencia del fracasado movimiento. Los detenidos serán juzgados por tribunales civiles y militares según la clase de participación que en los sucesos hayan tomado y las sentencias se cumplirán inexorablemente.

Una tarjeta de contraseña

El general Augusti, jefe de las fuerzas del campamento de Carabanchel, visitó ayer tarde al ministro de la Gobernación señor Casares Quiroga, haciéndole entrega de una tarjeta que se supone pudiera ser la contraseña que usaban los complicados en el complot, y que al parecer es una reproducción en miniatura del periódico «C. N. T.»

En el reverso de dicha tarjeta hay un sello del Ateneo anarquista de Barrios Bajos.

Lo que dice el señor Casares

A las dos y media de la tarde, el ministro recibió a los periodistas diciéndoles: —Como habrán podido apreciar ustedes, por lo que afecta a Madrid, no hay información. Solamente unos maleantes que se han aprovechado del movimiento de Carabanchel. Cuando regresaba de este lugar el automóvil celular que conducía a los detenidos, recibió una descarga de unos individuos apostados en las cunetas de la carretera y que coincidió con el disparo de algunos cohetes.

Los guardias que iban custodiando el vehículo repelieron la agresión disparando a su vez, y consiguiendo ahuyentar a los revoltosos.

El señor Casares afirmó su creencia de que el movimiento había sido preparado por anarco-sindicalistas y comunistas, y que tenía por objeto atacar los cuarteles. Las autoridades siguieron diciendo el señor Casares, tuvieron conocimiento de lo que se preparaba en las primeras horas de la tarde. El Director general de Seguridad señor Menéndez, me informó de todo cuanto se preparaba.

Los detenidos con motivo de los sucesos desarrollados en Madrid, son 34 que han pasado a la cárcel modelo.

En el cuartel de María Cristina

A las 10 de la noche del domingo al cuartel donde se hospeda el Regimiento número 1, varios policías y guardias de seguridad que establecieron un servicio especial de vigilancia en los alrededores, consiguieron cercar a un grupo que estaba haciendo numerosos disparos, y logrando detener a dos de los individuos que participaban en la agresión.

También en las proximidades del cuartel de la Montaña fueron detenidos por los guardias de seguridad varios sospechosos afiliados a las organizaciones comunistas y sindicalistas, que no opusieron ninguna resistencia.

En el barrio de Nueva Numancia fué detenido un sujeto en el momento que colocaba una bomba en el portal de una casa particular.

En la Dirección general de Seguridad

se facilitaron a los periodistas los textos de los telefonemas recibidos de las provincias.

El movimiento en la cuenca del Llobregat

El ministro de Gobernación, una de las veces que recibió a los periodistas manifestó que en los pueblos de Sallent y Sardaña, se habían desarrollado graves sucesos.

En el primero de los puntos citados, los incidentes comenzaron por una agresión de que fué objeto un guardia civil que marchaba por la calle y que fué asesinado por los revoltosos. Al tener noticia de lo ocurrido, salieron del cuartel de la guardia civil varios números de la benemérita que fueron agredidos por los revoltosos, consiguiendo reducir a estos y hacer que se refugiaran en el local del Sindicato.

Las fuerzas de la guardia civil cercaron el edificio, logrando que los revoltosos depusieran su actitud habiéndose entregado ayer a las autoridades.

A consecuencia de estos sucesos, resultaron heridos un sargento y dos soldados de la guardia civil, y cinco paisanos graves.

En el registro que se efectuó en el local del Sindicato, la policía recogió veinte bombas.

También con ocasión de los sucesos de Sardaña, han resultado un paisano muerto y tres heridos de consideración.

Los revoltosos perseguidos por la guardia civil, hicieron la huida hacia Ripollés, donde se había declarado el comunismo libertario.

En Barcelona.—Detenciones y hallazgo de bombas

Las noticias recibidas de Barcelona anuncian que ayer a las siete y media de la tarde, un grupo de guardias de asalto detuvo a un automóvil en el que viajaban tres individuos. En el interior del vehículo se practicó un registro que dió por resultado el hallazgo de siete bombas y una pistola con varios cargadores.

A la misma hora, desde una casa de la calle del Arco del Teatro, se hicieron numerosos disparos contra la fuerza pública, que repelió la agresión a su vez, entablándose un violento tiroteo.

En otros puntos de la ciudad catalana, se han registrado diversas colisiones entre los alborotadores y la fuerza pública, habiendo resultado algunos paisanos heridos y un guardia civil en estado de gravedad.

En Barcelona los extremistas huyen y abandonan las armas

A partir de las cuatro de la madrugada del lunes, los comunistas y anarquistas comenzaron a observar que el movimiento había fracasado totalmente. Entonces procuraron huir abandonando las bombas que se encuentran por todos los sitios.

En el palacio de Justicia se han hallado 25 explosivos que fueron enviados con las naturales precauciones al parque de Artillería. También se han encontrado un número elevado de estos artefactos, en algunos portales de casas particulares y en los vagones de la estación del ferrocarril.

Los detenidos en Barcelona como consecuencia de los sucesos reseñados, alcanzan la cifra de 47. La policía se ha incautado de 266 bombas, 24 pistolas, un fusil y abundantes municiones.

El gobernador de Barcelona señor Moles, tuvo conocimiento de que la fecha para iniciar el movimiento se había acordado en la noche del sábado, dando rápidamente las oportunas ordenes para que no prosperara.

También tenía conocimiento el señor Moles del plan ha desarrollar que se dirige principalmente al asalto de los cuarteles con objeto de apoderarse del armamento. Para dar el asalto se había tenido presente que como dia festivo, los soldados libres de servicio estaban fuera de los cuarteles.

El ministro de la Gobernación, al tener conocimiento del propósito de los anarco-sindicalistas, había ordenado el acuartelamiento de las tropas en todas las provincias, excepto en Lérida, donde el movimiento adquirió mayor violencia.

En esta última capital han resultado muertos tres paisanos y un sargento, y heridos cuatro militares y algunos paisanos.

Dijo el señor Casares, que de los datos recibidos hasta este momento, se deduce que el movimiento era anarquista.

Los sucesos en Valencia

En Valencia, hizo explosión una bomba durante la noche del domingo. La policía practicó tres detenciones. No se ha registrado ninguna víctima y los daños producidos por las explosiones son de poca consideración.

En el puerto se ha declarado la huelga general que amenaza extenderse a otras actividades.

Los informes recibidos en el ministerio de la Gobernación, con respecto a la provincia de Valencia, son que en Pedralba los sucesos han tenido gran violencia, habiéndose asaltado el Ayuntamiento por los revoltosos.

En el pueblo de Tabernes de Valdivia, los anarquistas consiguieron también apoderarse del Ayuntamiento, en el que colocaron banderas rojas. Después quisieron asaltar el cuartelillo de la guardia civil, siendo rechazados por la benemérita.

En Gandía, los elementos levantisos cortaron las comunicaciones telefónicas, que pocos momentos después fueron restablecidas.

En Cádiz se aprovechan de un partido de futbol

También se han rebibido noticias de Cádiz, afirmando que a la terminación de un partido de futbol, los revoltosos se arrojaron sobre la guardia civil que en el primer momento efectuó diversos disparos al aire para contener la multitud, teniendo después que emplearse activamente para conseguir rechazar a los agresores. Estos sucesos han producido la muerte de uno de los manifestantes.

Las sociedades sindicalistas han declarado la huelga general que transcurre sin incidentes.

En Barcelona se trabaja normalmente

Barcelona.—Durante el día de ayer se ha trabajado normalmente en todas las industrias, aunque se han registrado algunos incidentes que han sido sofocados rápidamente por la fuerza pública.

Fracasa la huelga de Valencia

Madrid.—A última hora de la tarde el ministro de la Gobernación, recibió nuevamente a los periodistas. Dijo que se habían recibido noticias de Valencia que ponen de manifiesto que los revoltosos estaban en estrecha relación con personas de fuera de la provincia.

Por la tarde hicieron explosión tres bombas, deteniéndose a un individuo en el momento que colocaba otro explosivo.

Los sindicalistas han intentado paralizar el movimiento en la ciudad y en el puerto, habiéndolo conseguido sólo en parte, pues sólo el paro en el muelle es absoluto.

Seis muertos en Lérida

En Lérida—dijo el señor Casares— el gobernador civil ha ordenado la clausura del Sindicato habiéndose efectuado diecinueve detenciones. También se ha incautado la policía de tres pistolas y un mosquetón.

En esta capital han resultado muertos a consecuencia de los sucesos, un sargento y cinco paisanos, y heridos seis militares y un paisano.

Fallecen cinco heridos en Barcelona

Los detalles de Barcelona, que me ha facilitado el gobernador de aquella provincia—agregó el señor Casares Quiroga—son ya conocidos por ustedes; ha sido detenido un directivo de la F. A. I. al que se le encontraron encima mil novecientos setenta y cinco pesetas.

En las casas de socorro de la capital, se ha prestado asistencia facultativa a veinticinco individuos que habían tomado una participación muy directa en los sucesos, habiendo fallecido cinco momentos después de ingresar en los establecimientos benéficos.

En Pedralba hay más de diez muertos

A las nueve de la noche, el jefe del Gobierno recibió a los periodistas.

Dijo que había recibido noticias de Pedralba, ampliando los detalles relacionados con los sucesos desarrollados en aquella localidad.

Los revoltosos se levantaron en armas sosteniendo violentos combates con las fuerzas que prestan servicio en el pueblo. A consecuencia de los primeros encuentros, resultó muerto un guardia civil y dos de Asalto.

Acudieron rápidamente fuerzas de otros pueblos que sofocaron el movimiento, después de sostener vivo tiroteo con los revoltosos, resultando muertos diez de éstos y un guardia de Asalto herido.

Las autoridades han ordenado la adopción de precauciones, patrullando por las calles fuerzas de Seguridad y de Asalto.

Salvo casos como éste—confirmó el señor Azaña—la tranquilidad es absoluta en toda España. En Barcelona y Lérida, las noticias últimamente recibidas también acusan tranquilidad.

En Barcelona se han presentado varios oficios de huelga, que seguramente no llegarán a plantearse.

El gobernador de aquella población ha tenido noticias de que los elementos que dirigen Ascaso y Durriti preparaban esta noche un golpe de mano contra las líneas de conducción de energía. No dudo que las autoridades habrán tomado las debidas precauciones para frustrar el propósito de los revoltosos—terminó diciendo el señor Azaña.

Uno de los periodistas le preguntó si se tenía conocimiento de quienes pudieran ser los directores del movimiento.

No se sabe todavía, porque depende de las declaraciones de numerosos testigos—contestó el jefe del Gobierno.

Seguidamente, agregó que el muerto en la refriega de la madrugada de ayer en Carabanchel era el secretario de la Juventud Libertaria.

Se ha confirmado que uno de los detenidos en Barcelona cuando lanzaba desde un coche, es directivo de la F. A. I.

Hoy el Consejo de ministros irafará de los sucesos

Hoy se celebrará Consejo de ministros, creyéndose que ha de dedicarse totalmente a tratar de los asuntos desarrollados el pasado domingo en diversas capitales.

Por un accidente fortuito la calle de Alcalá queda a oscuras

Cuando salían los periodistas del Ministerio de Gobernación, después de su última entrevista con el señor Casares Quiroga, observaron que la calle de Alcalá estaba casi a oscuras.

La causa de esta anomalía, la había motivado la explosión de un compresor existente junto a la Cibeles.

Avisado el parque de bomberos se personó inmediatamente en el lugar del suceso, contrando al vigilante del depósito refugiado en una casilla subterránea. El guarda indicó a los bomberos la llave de paso que fué cerrada por éstos motivando el apagón y evitando al propio tiempo que se produjeran otras consecuencias más desagradables.

Se ha podido comprobar que la causa que motivó el accidente fué casual.

Precauciones

Durante todo el día de ayer continuaron las precauciones adoptadas en los alrededores del aeródromo de Cuatro Vientos.

Se encuentra una bomba en unas obras

En las obras que se realizan en el teatro de la Opera, en el lugar destinado a la carga y descarga de los materiales, los obreros encontraron un objeto sospechoso. Examinado detenidamente se advirtió que se trataba de una bomba, que fué llevada con las precauciones consiguientes a la Dirección General de Seguridad.

Otro tiroteo en Barcelona que provoca el pánico

Barcelona.—Anoche volvió a reproducirse el tiroteo en algunos puntos de la capital.

Cuando los guardias de Seguridad (Continúa esta información en la página 4)